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Официально
ЕГОР БОРИСОВ: ИГРЫ МАНЧААРЫ СТАЛИ ДОБРОЙ СПОРТИВНОЙ ТРАДИЦИЕЙ В 
ЯКУТИИ
ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ПООБЕЩАЛ МИЛЛИОН ЗА ИНФОРМАЦИЮ 
О ПРОПАВШИХ ДЕВОЧКАХ
В ЯКУТИИ В МЕСТНОСТИ УС ХАТЫНГ НАЧАЛСЯ ЫСЫАХ ТУЙМАДЫ - 2013
В ЯКУТИИ РАЗРАБОТАЮТ КОМПЛЕКС МЕР ПО ЗАЩИТЕ 
ОТ НАВОДНЕНИЙ С ПОМОЩЬЮ НАУКИ
РОСВОДРЕСУРСЫ И ЯКУТИЯ УСИЛЯТ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
ПО КЛЮЧЕВЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ
В ЯКУТИИ СОСТОЯНИЕ РЕК ВЫЗЫВАЕТ ОПАСЕНИЕ
ПЕРВАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ 
ВОЗОБНОВЛЯЕМОЙ ЭНЕРГЕТИКИ НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ ПРОШЛА УСПЕШНО
ВЯЧЕСЛАВ ШТЫРОВ НАГРАЖДЕН ГРАМОТОЙ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ ОБСУДИЛ ПРОБЛЕМЫ ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ЭНЕРГЕТИКИ
В ЯКУТСКЕ ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ КОНСТИТУЦИОННО-ПРАВОВОГО РАЗВИТИЯ РФ И 
ПРАВА СЕВЕРНЫХ НАРОДОВ

Экономика
ГАЛИНА СЛУЖАЕВА: РОСТ ПЛАТЕЖЕЙ ЗА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ 
С 1 ИЮЛЯ НЕ ПРЕВЫСИТ 12%
СЕЛЬХОЗКООПЕРАТИВЫ НАЧНУТ ВЫПУСКАТЬ ЯКУТСКИЕ НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ПРОДУКТЫ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
АЛРОСА ОСТАЕТСЯ В СОБСТВЕННОСТИ ГОСУДАРСТВА
ДНЕВНИК НАВИГАЦИИ ЛОРП: В ПЕРЕВОЗКАХ УЧАСТВУЮТ СВЫШЕ 
160 ЕДИНИЦ ФЛОТА

Общество
ПРО ДЕТСКИЕ САДЫ, ЦИСКАРИДЗЕ И БЕСПЛАТНЫЙ WI-FI: МЭР ЯКУТСКА ОТВЕТИЛ НА 
ВОПРОСЫ ЖУРНАЛИСТОВ
АЙСЕН НИКОЛАЕВ: C КАЖДЫМ ГОДОМ УС ХАТЫНГ БУДЕТ СТАНОВИТЬСЯ КРАШЕ
К ОСЕНИ УЛИЦА ЧЕРНЫШЕВСКОГО В ЯКУТСКЕ СТАНЕТ ТРЕХПОЛОСНОЙ
ЯКУТСКИЙ АВТОПАРК ПОПОЛНИТСЯ 46 АВТОБУСАМИ
МЭР ЯКУТСКА СЧИТАЕТ, ЧТО НОВЫЙ СОСТАВ ЯКУТСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ БОЛЕЕ РАЗНООБРАЗНЫМ
ГЛАВА ЯКУТСКА НАГРАДИЛ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ЫСЫАХА ТУЙМААДЫ
КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА ИГР МАНЧААРЫ НАЧАЛАСЬ
В ЯКУТИИ ПОЯВИЛАСЬ ЕЩЕ ОДНА ГОСНАГРАДА — ПОЧЕТНЫЙ ЗНАК 
«ЗА УКРЕПЛЕНИЕ МИРА И ДРУЖБЫ НАРОДОВ»
АЛЕКСАНДР САВВИНОВ НАГРАЖДЕН МЕДАЛЬЮ «ЗА УКРЕПЛЕНИЕ ФИНАНСОВОГО 
КОНТРОЛЯ РОССИИ»
В ЯКУТИИ СОЗДАНЫ УСЛОВИЯ ДЛЯ ВНЕДРЕНИЯ НОВЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
СТАНДАРТОВ
НОВАЯ ПРОГРАММА ПО РАЗВИТИЮ ПОТЕНЦИАЛА ПЕДАГОГИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ 
ЯКУТИИ ПРИНЕСЛА СВОИ ПЛОДЫ
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РЕГИОНЫ ПОДЕЛИЛИСЬ ОПЫТОМ РЕАЛИЗАЦИИ СОЦИАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ
ДЕТИ С ОНКОЛОГИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ, НАХОДЯЩИЕСЯ 
НА РЕАБИЛИТАЦИИ, ПОЕДУТ ОТДЫХАТЬ В ГЕЛЕНДЖИК
БОЛЕЕ 200 ВЫПУСКНИКОВ СВФУ ОКОНЧИЛИ ВУЗ С ОТЛИЧИЕМ
ИЗДАТЕЛЬСТВО «БИЧИК» НАЧНЕТ ВЫПУСК ЭЛЕКТРОННЫХ КНИГ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ
ВПЕРВЫЕ «ПЕЧАТНЫЙ ДВОР ЯКУТИИ» ПРЕДСТАВИЛ РЕКЛАМНЫЙ РАЗДЕЛ
ГАИ В ЯКУТСКЕ УПОРЯДОЧИТ НАРУЖНУЮ РЕКЛАМУ
В ЯКУТСКЕ ОТПРАЗДНОВАЛИ ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ
В ЮЖНОЙ ЯКУТИИ ОТМЕТЯТ ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ
В СЕЛЕ ТОМТОР ОЙМЯКОНСКОГО РАЙОНА ЯКУТИИ ПРОШЕЛ РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ЫСЫАХ МОЛОДЕЖИ

Спорт
ТАТТИНСКИЙ УЛУС – ПОБЕДИТЕЛЬ СКАЧЕК НА ПРИЗЫ ГЛАВЫ ГОРОДА
НА ЫСЫАХЕ ТУЙМААДЫ ОПРЕДЕЛИЛИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ «ИГР ПРЕДКОВ»
ИГРЫ ДЫГЫНА: ИТОГИ ПЕРВОГО ДНЯ
ПОБЕДИТЕЛЕМ ИГР ДЫГЫНА 2013 ГОДА СТАЛ АТЛЕТ 
ИЗ ВЕРХНЕВИЛЮЙСКОГО УЛУСА
ОТ ИГР ПРЕДКОВ – ДО ОЛИМПИЙСКИХ ВЫСОТ
ХАНГАЛАССЦЫ ПРОВОДИЛИ СВОЮ СБОРНУЮ НА ИГРЫ МАНЧААРЫ
УЧАСТНИКИ ИГР МАНЧААРЫ ПО ДОРОГЕ В ЧУРАПЧУ ПОПАЛИ В ДТП
КОМАНДА «САХА-МОСКВА» ГОТОВА СОСТАВИТЬ СЕРЬЕЗНУЮ КОНКУРЕНЦИЮ НА 
ИГРАХ МАНЧААРЫ
ЯКОВ ФИРСОВ: Я УВЕРЕН, ЧТО ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИЛЬЯРДНОМУ СПОРТУ В 
ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ НА САМОМ ВЫСОКОМ УРОВНЕ
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Официально

ЕГОР БОРИСОВ: ИГРЫ МАНЧААРЫ СТАЛИ ДОБРОЙ СПОРТИВНОЙ 
ТРАДИЦИЕЙ В ЯКУТИИ

Якутия. Уважаемые гости и участники XIX Спартакиады Республики Саха (Якутия) 
по  национальным  видам  спорта  «Игры  Манчаары»!  Дорогие  друзья!  От  имени 
руководства  Республики  Саха  (Якутия)  и  от  себя  лично  поздравляю  вас  с  началом 
спортивных соревнований - XIX Спартакиады по национальным видам спорта «Игры 
Манчаары»!
      Игры  Манчаары  стали  доброй  спортивной  традицией  в  Якутии.  Из  года  год  в 
соревнованиях  участвуют  тысячи  спортсменов  со  всех  уголков  республики.  Проведение 
спартакиады  придает  импульс  развитию  спортивного  движения,  популяризации  здорового 
образа жизни, служит сохранению традиционных видов спорта. В этом году в заключительной 
части Спартакиады примет участие более 1800 спортсменов со всех 35 улусов республики, 
Северо-Восточного федерального университета и команды студентов-якутян, обучающихся в 
вузах страны. Игры Манчаары - это еще и богатая культурная программа, выступления лучших 
деятелей культуры и искусства Республики Саха.
     Для успешного проведения Спартакиады проделана огромная организационная работа. 
Построены новые и отремонтированы уже имеющиеся прекрасные спортивные и культурные 
сооружения.
      Во все времена в Якутии уделялось особое внимание поддержке и развитию физкультуры и 
спорта.  Сегодня  действуют  программы  популяризации  здорового  образа  жизни,  развития 
физической  культуры  и  спорта.  Во  всех  улусах  строятся  спортивные  комплексы  и  залы, 
укрепляется материально-техническая база, работают секции по различным видам спорта.
      Дорогие друзья! Уверен, что XIX Спартакиада Республики Саха (Якутия) по национальным 
видам спорта «Игры Манчаары» в Чурапче станет настоящим праздником спорта,  добра и 
единения. Желаю вам счастья, здоровья и удачи и новых достижений!
       Президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов.

ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ПООБЕЩАЛ МИЛЛИОН ЗА ИНФОРМАЦИЮ 
О ПРОПАВШИХ ДЕВОЧКАХ

Якутия. Президент  Якутии  Егор  Борисов  пообещал  вознаграждение  в  сумме  1 
миллиона рублей  за  информацию о  без  вести  пропавших  детях,  сообщил  начальник 
пресс-службы МВД по республике Станислав Платонов.
       Полиция,  спасатели  и  волонтеры  продолжают  поиски  двух  трехлетних  девочек 
Винокуровой Аяны и Ивановой Алины, которые бесследно исчезли 24 июня 2013 года. Как 
выяснилось, в начале июня этого года они из Якутска приехали погостить к своим бабушкам в 
село Синск Хангаласского района.
       В тот день дети играли возле дома бабушки одной из них. Около 20.00 женщина заметила,  
что детей нет. Сначала она занималась самостоятельными поисками, но, так и не найдя их, 
обратилась за помощью. По факту пропажи детей 25 июня было возбуждено уголовное дело об 
убийстве.
      Поиск детей ведется уже шестой день. В мероприятиях задействовано 349 человек и около 
30 единиц техники.
      За информацию, которая поможет в розыске пропавших без вести детей, президентом 
Якутии Егором Борисовым принято решение о вознаграждении в размере 1 миллиона рублей.
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     Полиция просит граждан, располагающих значимой информацией о местонахождении 
Винокуровой Аяны и Ивановой Алины, сообщить по телефону 02 или по следующим номерам: 
8(41144)  41-8-32,  41-3-40,  45-5-05, 41-2-02,  либо  же  в  дежурную  часть  любого 
территориального отдела полиции. ЯСИА.

В ЯКУТИИ В МЕСТНОСТИ УС ХАТЫНГ НАЧАЛСЯ ЫСЫАХ ТУЙМАДЫ - 2013

Якутск.  Праздник  лета,  счастья  и  радости  священный  Ысыах  в  местности  Ус 
Хатынг в этом году проводится в юбилейный 15-й раз, и посвящен он Дьеcегей Айыы — 
покровителю священного конного скота. Поэтому центральным обрядом торжественного 
открытия стала церемония кумысопития.
       Само событие состояло из четырех частей. Традиционно действо началось с ритуального 
обряда очищения тюсюлге. Затем последовал алгыс — обряд поклонения священному огню и 
верхним божествам,  во время которого три алгысчыта в сопровождении девяти юношей и 
восьми девушек зашли в центр тюсюлге,  затем начали молитвенное обращение к духам и 
богам  о  ниспослании  жителям  Срединного  мира  благополучия  и  процветания.  К  центру 
тюсюлге подвели  священную лошадь,  был исполнен  танец  «Дьесегей».  Так  начался  обряд 
поклонения конному божеству и обряд кумысопытия «Улуу тунах», во время которого юноши 
с  чоронами,  наполненными  кумысом,  девушки  с  веточками  чэчир  образовали  магический 
рисунок-символ Дьесегей  и угостили белым напитком изобилия почетных гостей Ысыаха. 
Вообще, в якутской культуре огромное внимание уделяется цифрам-символам: 3, 7, 8, 9, 99 и т. 
д., которые также были переплетены режиссером события Афанасием Федоровым в сюжетную 
линию.
       Во время церемонии открытия на главную трибуну были приглашены глава Якутска Айсен 
Николаев  с  почетными  гостями  —  президентом  республики  Егором  Борисовым  в 
сопровождении супруги Прасковьи Петровны, руководителем Федерального агентства водных 
ресурсов  Мариной Селиверстовой,  вице-президентом  Дмитрием Глушко, 
председателем Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн)  Виталием Басыгысовым,  депутатом 
Федерального  Собрания  Государственной  Думы  РФ  Михаилом  Николаевым, 
руководителем Администрации Президента  и  правительства  РС(Я)  Юрием Куприяновым,  а 
также  представители международной  и  межрегиональной  конференций,  участники I 
Евразийского  конкурса  национальной  высокой  моды «Этно-Эрато» из  Японии,  Монголии, 
Китая,  Грузии,  Казахстана,  Белоруссии,  Армении  и  15  регионов  РФ,  I 
Международного фестиваля кузнецов, руководители городов-побратимов из Китая и Кореи и 
многие  другие.  Среди  почетных  гостей  был  представлен  и  бывший  экс-мэр  Якутска, 
основатель традиции проведения Ысыаха Туймаады в местности Ус Хатынг Илья Михальчук.
      «Ысыах  прежде  всего  связан  с  завершением  зимы.  Я  очень  рад,  что  эта  традиция 
превратилась  в  общенациональный  праздник.  Сегодня  его  отмечают  и  в  промышленных 
городах Якутии, таких как Мирный, Нерюнгри, Ленск. Ысыах для нас — это прежде всего 
повод сплотиться, ставить новые цели, задачи для развития республики и набираться сил для 
их дальнейшего решения», - сказал Егор Борисов.
       Глава  Якутска  отметил,  что  в  этом году Ысыах  Туймаады посвящен  Году охраны 
окружающей среды в России, Году села в республике и Году благоустройства в столице. «Эти 
знаковые  событийные  символы  2013  года  обращают  внимание  на  вечные  ценности 
окружающего  мира,  приближают  нас  к  корням  и  исконным  традициям,  побуждают 
объединиться  в  заботе  о  благополучии  и  обустройстве  жизни  каждого  человека,  каждой 
семьи», - сказал Айсен Николаев.
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       Открытие завершилось якутским традиционным круговым танцем осуохай, который 
является неотъемлемой частью летнего праздника Ысыах.
     Итак, Ысыах Туймаады - 2013 официально открыт. На эти два дня запланировано огромное 
количество событий, более 50-ти: конкурсы, спортивные состязания, ярмарки, выставки, в том 
числе и всеми любимые зрелищные Игры Дыгына. Марияанна Васильева, ЯСИА.

В ЯКУТИИ РАЗРАБОТАЮТ КОМПЛЕКС МЕР ПО ЗАЩИТЕ 
ОТ НАВОДНЕНИЙ С ПОМОЩЬЮ НАУКИ

Якутск.  Ежегодно  Якутия  несет  колоссальные  убытки  от  наводнений,  и  регион 
крайне заинтересован в научном подходе в противостоянии паводкам. Об этом сообщили 
представители  правительства  Якутии  участникам  Общероссийской  научно-
практической конференции «Защита населения и объектов экономики от водной стихии 
северных рек».
      В  пленарном  заседании  конференции  приняли  участие  председатель  правительства 
республики  Галина  Данчикова,  руководитель  Федерального  агентства  водных  ресурсов 
Марина Селиверстова, советник президента по вопросам климата РФ Александр Бедрицкий.
       Представители республики подчеркнули стремление республиканских властей обеспечить 
контроль  над  паводковой  ситуацией  за  счет  разработки  комплексных  мероприятий  по 
прогнозированию, защите населения и минимизации ущерба.
      «Мы обращаемся к научному сообществу на примере Якутии провести ряд исследований и 
предложить свое видение для решения имеющихся проблем, которые связаны с нанесением 
ущерба экономике и, конечно же населению республики», - сказала премьер правительства.
    В  докладе  вице-премьер  правительства  Якутии  Анатолий  Скрыбыкин  отметил,  что 
основными причинами увеличения водности рек с 1998 года в период весеннего половодья 
стали  резкое  повышение  уровня  воды  во  время  заторов  льда,  повышение  весенней 
температуры и обильные дожди. Наряду с этим в Якутии идет сокращение дноуглубительных 
работ на руслах рек, из-за чего возникла опасность размыва берегов.
      Вместе с тем за период с 2001 — 2012 годы объем подтвержденного ущерба республике от 
паводков составил более 10,9 млрд рублей, сообщил он.
      С помощью федерального бюджета в поселениях,  где проживает порядка 335 тысяч 
человек, уже построены защитные сооружения общей протяженностью более 65 км. Однако 
все еще остается угроза подтопления 91 населенного пункта, а в 46 поселениях сложилась 
опасная ситуация с обрушением береговой линии.
       В этом году весенним половодьем затоплено 36 населенных пунктов с населением около 5 
тысяч человек. По предварительной оценке нанесен ущерб на более 1,4 млрд рублей. Еще 
предстоит провести восстановительные работы жилья и социальных объектов. Вместе с тем 
ведется  подсчет  урона  от  ливневых  дождей,  которые  практически  смыли  дороги 
республиканского и местного значения.
      В  настоящее  время  в  республике  прорабатываются  вопросы перехода  от  стратегии 
индивидуальной  защиты  объектов  к  комплексной  системе,  включающую  строительство 
защитных сооружений, береговых укреплений и возможный перенос населенных пунктов. Для 
реализации  планов  необходим  научный  подход,  который  должен  отвечать  практическому 
применению, подчеркнул вице-премьер. Аркадий Васильев, ЯСИА.
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РОСВОДРЕСУРСЫ И ЯКУТИЯ УСИЛЯТ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

ПО КЛЮЧЕВЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ

Якутск.  Федеральное  агентство  водных  ресурсов  и  правительство  республики 
подписали  соглашение  о  взаимодействии  в  сфере  использования  и  охране  водных 
объектов. Документ подписали руководитель Росводресурсов Марина Селиверстова и 
премьер правительства Галина Данчикова.
        Отвечая на вопросы журналистов, стороны отметили важность документа, в котором 
отражены экологические мероприятия, а также перспективы использования водных ресурсов 
на территории республики.
         «По сути соглашение включает в себя не только меры, которые связаны с ликвидацией 
последствий от наводнений или предотвращения ситуаций связанных с наводнениями, но и в 
целом отношения к водному фонду», - сказала Галина Данчикова.
      «Соглашение носит координирующий характер, определяет наиболее актуальные и важные 
направления  нашего  взаимодействия,  которые  надо  развивать  с  учетом  проблем,  которые 
присущи республики», - добавила Марина Селиверстова. Аркадий Васильев, ЯСИА.

В ЯКУТИИ СОСТОЯНИЕ РЕК ВЫЗЫВАЕТ ОПАСЕНИЕ

Якутск.  Власти Якутии озабочены состоянием русел не только северных рек, но и 
таких  водных  артерий,  как  Лена  и  Вилюй.  Проблема  неоднократно  выносилась  на 
федеральный уровень, в том числе поднимался вопрос о приобретении земснаряда.
     Сокращение  дноуглубительных  работ  на  руслах  рек  стало  серьезной  помехой  в 
своевременном  обеспечении  северного  завоза,  создало  угрозу  подтопления  населенных 
пунктов и обрушения береговой линии поселений.
      «Тема нас очень волнует, учитывая, что мы на своей территории имели такой земснаряд,  
однако  по  нему  был  печальный  итог.  Сейчас  совместно  с  Министерством  транспорта 
Российской  Федерации  как  раз  отрабатываем  этот  вопрос,  и  у  нас  есть  положительные 
тенденции», - сообщила журналистам премьер якутского правительства Галина Данчикова.
      Напомним, в начале сентября 2010 года земснаряд «Анабар», работавший в устье реки Яны, 
по указанию из федерального центра был направлен  на Сахалин для  углубления траншей 
путепроводов.  В  результате  шторма  в  Японском  море  судно  было  потеряно.  Аркадий 
Васильев, ЯСИА.

ПЕРВАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ 
ВОЗОБНОВЛЯЕМОЙ ЭНЕРГЕТИКИ НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ ПРОШЛА 

УСПЕШНО

Якутск.  В  Якутске  завершила  работу  первая  Международная  конференция 
«Возобновляемая  энергетика  в  изолированных  системах  Дальнего  Востока».  В 
обсуждении  принимали  участие  представители  субъектов  России,  Германии,  Китая, 
Франции  и  Японии.  Организаторами  мероприятия  выступили  РАО  Энергетические 
системы Востока и правительство Якутии при партнерстве с РусГидро.
    На  итоговой  пресс-конференции  отмечена  успешная  работа  конференции,  где  были 
представлены различные варианты по внедрению возобновляемых источников энергии (ВИЭ).
      По словам вице-премьера правительства республики Павла Маринычева, было рассмотрено 
много перспективных проектов, активно участвовали компании, способные структурировать 
процессы внедрения ВИЭ с достижением экономического эффекта. «Все, что обсуждалось на 
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конференции, отвечало интересам Якутии. Все без исключения», - подчеркнул он.
      Заместитель генерального директора РАО «ЭС Востока» Алексей Каплун заметил, что 
соглашение с республикой о строительстве уникальной солнечной станции в поселке Батагай 
Верхоянского района – лишь первый шаг в реализации возобновляемых источников энергии на 
территории республики.
      Генеральный директор «Якутскэнерго» Олег Тарасов,  обратил внимание,  что сегодня 
сложилась благоприятная ситуация для внедрения ВИЭ. Программа РАО «ЭС Востока» в этом 
направлении будет реализована.
       Он также обратил внимание на пожелание президента республики использовать холод в 
качестве  источника  энергии.  «Это  очень  интересная  тема.  Мы  над  этим  будем  работать, 
организуем специальную группу. Предложения сформулируем буквально в ближайшее время», 
- заявил глава энергетического холдинга.
      Руководитель программы IFC по развитию возобновляемых источников энергии в России 
Патрик  Виллемс,  говоря  о  внедрении  экологически  чистых  технологий,  отметил,  что  «у 
руководителей республики есть политическая воля и видение».
     По его словам, зарубежные корпорации всегда готовы расширять бизнес и география 
участников последующих конференций будет только возрастать. «Думаю, что конференция 
прошла  успешно»,  -  добавил  представитель  Международной  финансовой  корпорации. 
Аркадий Васильев, ЯСИА.

ВЯЧЕСЛАВ ШТЫРОВ НАГРАЖДЕН ГРАМОТОЙ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Якутия.  За  большой  вклад  в  развитие  парламентаризма  Российской  Федерации  и 
активную  законотворческую  деятельность  заместитель  председателя  Совета  Федерации 
Федерального  Собрания  Российской  Федерации  Вячеслав  Штыров  награжден  Почетной 
грамотой Президента Российской Федерации. ЯСИА.

ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ ОБСУДИЛ ПРОБЛЕМЫ ИННОВАЦИОННОГО 
РАЗВИТИЯ ЭНЕРГЕТИКИ

Якутск.  28 июня 2013 года спикер парламента Якутии Виталий Басыгысов провел 
встречу  с  председателем  совета  директоров,  исполнительным  директором  компании 
«БиоТЭК»  Владимиром  Ивановым,  заместителем  генерального  директора  компании 
«БиоТЭК»  Николаем  Поляковым  и  генеральным  директором  компании  «Maxxtec» 
Рольфом Шляйтером.
       Компания  «БиоТЭК»,  совместно  с  немецкой  компанией  «Maxxtec»,  занимается 
строительством  и  эксплуатацией  теплоэлектростанций,  работающих  на  низкокалорийном 
топливе, и утилизацией тепла от газовых турбин и технологических процессов с выработкой 
электроэнергии.
      «В последние годы высокая стоимость энергии и необходимость сокращения выброса 
углекислого  газа в  атмосферу  особенно  увеличивают  важность  регенерации  тепла  в 
промышленных  процессах.  Применение  турбогенераторов  с  использованием  нашей 
технологии наиболее  надёжно  и  безопасно  и  наиболее  подходит  для  регенерации  тепла. 
Компания «Maxxtec» занимается производством турбоагрегатов, работающих на термомасле. 
 За последние несколько лет эта компания реализовала более 100 проектов в Европе и других 
странах мира», - рассказал Владимир Иванов.
      Он подчеркнул, что применение турбоагрегатов для производства электрической энергии 
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при регенерации отходящего тепла от газовых турбин и технологических процессов позволяет 
повысить энергоэффективность предприятий, на которых есть выброс тепловой энергии в виде 
пара, домовых газов или других горячих газов, за счет утилизации этого тепла с выработкой 
электроэнергии,   снизить  себестоимость  производства  электрической  энергии  и  внедрить 
передовые технологии получения электрической энергии за счет применения современного 
оборудования зарубежных фирм, аналогов которых нет в России.
      Суть  проекта,  который  предлагают  представители  компании  в  Республике 
Саха, заключается в реконструкции системы теплоэлектроснажения поселков и городов путем 
замены существующих котельных на  более  совершенные модульные теплоэлектростанции. 
Современные  теплоэлектростанции  имеют  блочно-модульную  конструкцию  и  стандартное 
исполнение.  Это позволяет сократить сроки поставки и монтажа оборудования. Реальный срок 
строительства  стандартной  современной  теплоэлектростанции,  на  условиях  «под  ключ», 
составляет 1,5 года.
      Виталий Басыгысов отметил, что энергетика является ключевой отраслью для развития 
любой экономики, а с учётом постоянного роста цен на энергоносители и ужесточением мер, 
направленных  на  сохранение  окружающей  среды,  роль  альтернативной  энергетики,  в  том 
числе  в  области  обеспечения  конкурентоспособности  продукции,  становится  приоритетной 
задачей государства.
     Спикера парламента республики заинтересовали проекты компании, предусматривающие 
строительство  теплоэлектростанций  и  котельных,  работающих  на  местном  топливе 
взамен теплоэлектростанций и котельных, работающих на привозном угле, мазуте и дизельном 
топливе.
      Представители компании рассказали о реализации пилотного проекта по строительству и 
эксплуатации пяти теплоэлектростанций, работающих на отходах древесины в Архангельской 
области и в Енисейском районе Красноярского края. Также они поделились своими планами по 
производству на территории России турбогенераторов мощностью от 0,5 до 5 МВт, сообщает 
пресс-служба Ил Тумэна. ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ КОНСТИТУЦИОННО-ПРАВОВОГО 
РАЗВИТИЯ РФ И ПРАВА СЕВЕРНЫХ НАРОДОВ

Якутск.  В  пятницу,  28  июня,  вице-спикер  Ил  Тумэна  Андрей  Кривошапкин 
выступил перед студентами юридического факультета и научными работниками Северо-
Восточного федерального  университета  имени М. К.  Аммосова  на научном семинаре 
«Конституционно-правовое развитие Российской Федерации и права северных народов».
       Семинар состоялся в научной библиотеке СВФУ. «Будем надеяться, что из вашего числа 
выйдут ответственные люди, готовые в течение всей своей жизни бороться на благородном 
пространстве защиты прав, интересов коренных малочисленных народов Севера», - обратился 
к студентам с приветственным словом народный депутат.
       Для участия в семинаре из Москвы прибыл профессор кафедры конституционного и 
муниципального  права  факультета  права  Высшей  школы  экономики,  доктор  юридических 
наук Владимир Кряжков.
       Владимир Алексеевич  выступал с  основным докладом – «Конституция Российской 
Федерации  и  современное  законодательство  о  северных  народах». Андрей  Кривошапкин с 
большим уважением отозвался о работе ученого гостя:  «Владимир Кряжков – это человек-
легенда для всех народов Арктики и Севера, потому что он, являясь представителем великого 
русского  народа,  огромную  часть  своей  жизни  посвятил  изучению  прав  малочисленных 
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народов».
       Содержательный доклад профессора Владимира Кряжкова был посвящен целому спектру 
многоаспектных нюансов законодательства в отношении прав коренных народов.
      Фундаментальные  положения  прав  закреплены  в  статье  69  Конституции  РФ  и 
обеспечиваются в соответствии с общепризнанными принципами и нормами международного 
права  и  международными  договорами.  К  ним  относятся  права  на 
национальное самоопределение, родной язык и другие.
       Однако в полной мере ли соблюдается ли буква закона? К примеру, соблюдение прав 
представителей народов сводится к уровню индивидуумов. Однако если коллективное право на 
родной язык не поддерживается, то индивидуальное право человека на язык теряет смысл, 
поскольку родной язык, как и любой другой, используется в коллективной языковой среде.
       Как говорит Владимир Кряжков, за все годы в Конституционный суд РФ не было ни 
одного обращения по поводу нарушений законных прав коренных народов страны. Были лишь 
три запроса на толкование законов из административных органов Чукотского автономного 
округа, Хабаровского края и Республики Карелия.
       Говоря о развитии законодательства в отношении прав коренных народов, докладчик 
упомянул  такое  явление,  как  имитация  правовых  намерений,  когда  представители 
государственной власти декларируют намерение работать в определенном направлении, но не 
претворяют свои планы в жизнь.
      «Да  и  сами  планы стали  напоминать  советскую деятельность,  -  говорит  профессор 
Кряжков. – Используются термины «укрепить», «развить», «способствовать», «содействовать». 
По таким планам не проконтролировать конкретного исполнения. Может быть, настало время 
разработать кодекс коренных народов?».
       В республике, как известно, проживают представители пяти коренных малочисленных 
народов Севера,  согласно переписи 2010 года,  эвенков   – 21 008 человек,  эвенов – 15 071 
человек, долганов – 1 906 чел., юкагиров – 1 281 человек, чукчей – 670 человек.   
       Андрей  Кривошапкин,  будучи  президентом Ассоциации  коренных  малочисленных 
народов Севера Республики Саха (Якутия) со дня ее основания, считает,  что сохранение и 
развитие  традиционного  образа  жизни,  культурного  духовного  наследия  коренных 
малочисленных  народов  Севера  относится  к  числу  приоритетных  задач  органов 
государственной власти в Якутии.
     «Основа такой политики была заложена Вячеславом Штыровым в тесном взаимодействии с 
Государственным  Собранием  (Ил  Тумэн).  Эту  политику  уверенно  продолжает  нынешний 
президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов, который подчеркивает, что приоритетом 
для  национальной  политики  республики  является  «согласование  интересов  всех  народов 
республики на основе их добровольного, равноправного и взаимовыгодного сотрудничества». 
За период с 2003 года по настоящее время принято 18 базовых республиканских законов, 
направленных на защиту прав коренных малочисленных народов Севера. Среди них первый 
среди субъектов Российской Федерации закон об этнологической экспертизе.  Также особо 
хочу  отметить  принятый  буквально  на  днях,  24  июня  2013  года,  закон  Республики  Саха 
(Якутия)  «Об  Уполномоченном  по  правам  коренных  малочисленных  народов  Севера  в 
Республике  Саха  (Якутия)».  Должность  Уполномоченного  устанавливается  в  целях 
государственной защиты прав коренных малочисленных народов Севера,  проживающих на 
территории  Якутии,  их  соблюдения  органами  государственной  власти,  органами  местного 
самоуправления и должностными лицами», - сообщил вице-спикер парламента.
       Также  Андрей  Васильевич  озвучил  некоторые  цифры  о  ежегодных  затратах  из 
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республиканского бюджета на реализацию законов о защите прав коренных малочисленных 
народов. Для реализации принятого в 2012 году закона «О мерах государственной поддержки 
коренных малочисленных народов Севера Республики Саха (Якутия), ведущих кочевой образ 
жизни» требуется более 80 млн рублей, для финансирования закона «О северном домашнем 
оленеводстве» - более 300 млн рублей.
      Для реализации закона  «Об особом режиме завоза грузов в арктические и северные улусы 
Республики  Саха  (Якутия)»  выделяется  более  220  млн  рублей  ежегодно. Но  даже  этих 
серьезных  финансовых  средств,  предусмотренных  в  бюджете  Якутии,  не  хватает  для 
реализации прав, закрепленных республиканскими законами.
       Однако при этом,  как сравнил вице-спикер,  в федеральном бюджете на поддержку 
экономического и социального развития коренных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока предусматривается всего 240 млн рублей в год, которые распределяются 
среди 30 субъектов РФ. Кроме того, на софинансирование расходных обязательств субъектов 
РФ,  связанных  с  поддержкой  северного  оленеводства  и  табунного  коневодства,  по 
распоряжению правительства РФ выделено 300 млн рублей на все субъекты РФ.
      «Как показывает практика, только усилиями одного отдельно взятого субъекта невозможно 
решение наиболее острых проблем в области реализации конституционных прав,  свобод и 
социальных гарантий коренных малочисленных народов Севера. Это ярко показывает пример 
нашей  Якутии:  несмотря  на  серьезные  усилия  республиканских  органов  государственной 
власти  в  области  защиты  прав  коренных  малочисленных  народов  Севера,  их  положение 
остается сложным. В этой связи, для реального соблюдения прав коренных малочисленных 
народов Севера, развития традиционных отраслей, на наш взгляд, необходимо или развитие 
федерального  законодательства,  или  передача  части  государственных  полномочий  с 
соответствующим финансированием в субъекты Российской Федерации, которые могли бы 
более эффективно обеспечить учет специфики и особенностей традиционного образа жизни и 
традиционной  хозяйственной  деятельности  коренных  малочисленных  народов  Севера»,  - 
подчеркнул Андрей Кривошапкин.
       В завершение он сообщил, что Ассоциация коренных малочисленных народов Севера 
Республики Саха (Якутия) готова и в дальнейшем сотрудничать с СВФУ и его юридическим 
факультетом в подобных научных мероприятиях.
    Также на семинаре с докладами выступили декан юридического факультета СВФУ Петр 
Гоголев и  первый  вице-президент  Ассоциации  коренных  малочисленных  народов  Севера 
Республики Саха (Якутия) Вячеслав Шадрин, сообщает пресс-служба Ил Тумэна. ЯСИА.

Экономика

ГАЛИНА СЛУЖАЕВА: РОСТ ПЛАТЕЖЕЙ ЗА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ 
С 1 ИЮЛЯ НЕ ПРЕВЫСИТ 12%

Якутск. 26 июня состоялось очередное расширенное заседание Общественного совета 
при  Госкомцен-РЭК  республики  под  председательством  Валентины  Кириллиной, 
заместителя председателя Федерации профсоюзов Якутии. 
       Как сообщает пресс-служба госкомитета, на заседание были приглашены представители 
управляющих  компаний,  ТСЖ,  граждане,  общее  количество  которых составило  около  100 
человек.
      В условиях грядущего изменения платежей за коммунальные услуги с 1 июля в повестку 
заседания  были  включены  вопросы  об  изменении  тарифов  на  коммунальные  услуги  для 
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населения,  а  также  о  новых  нормативах  потребления  коммунальных  услуг  населением. 
Актуальность рассмотрения данных вопросов связана с необходимостью повышения уровня 
информированности  населения,  управляющих  компаний  и  ТСЖ  о  порядке  формирования 
платы  граждан  за  жилое  помещение  и  коммунальные  услуги,  правилах  предоставления 
коммунальных услуг и оформления субсидий.
      Перед  началом  заседания  был  поставлен  вопрос  об  избрании  второго  заместителя 
председателя  совета,  членами  совета  единогласно  была  поддержана  кандидатура  Татьяны 
Гладковой - руководителя «Многофункционального центра предоставления государственных и 
муниципальных услуг в РС(Я)».
      Докладывая о ценовой политике в части коммунальных услуг для населения, заместитель 
председателя  Госкомцен-РЭК  РС(Я)  Галина  Служаева  отметила,  что  рост  платежей  за 
коммунальные  услуги  с  1  июля  не  превысит  12%.  При  этом  ежемесячные  расходы 
среднестатистической семьи из 3 человек, проживающей в благоустроенной квартире в селе и 
городе, составят, соответственно, 4895 - 6014 рублей в месяц и возрастут на 492-600 рублей, а 
платеж такой же семьи, проживающей в частично благоустроенной квартире 48 кв. м, составит 
 2352-2926 рублей в месяц и возрастет на 251-300 рублей в селе и городе соответственно. Такая 
разница  платежей  между  сельским  и  городским  населением  обусловлена  политикой 
социальной  защиты  сельского  населения  и  установлением  более  низких  тарифов  на 
коммунальные услуги для населения, проживающего в сельской местности. Кроме того, с 01 
июля 2013 года в нашей республике по-прежнему будет действовать один из самых низких 
платежей  граждан  за  жилищно-коммунальные  услуги  среди  субъектов  Дальневосточного 
федерального округа после Еврейской АО.
      Первый заместитель министра ЖКХ и энергетики РС(Я) Антонина Винокурова рассказала 
о том, какие изменения коснутся нормативов потребления коммунальных услуг населением. С 
1  июля  2013  года  постановлением  правительства  РС(Я)  от  13.10.2012  №  446  года  на 
территории республики вводятся  в  действие новые нормативы потребления коммунальных 
услуг для населения,  в том числе и на общедомовые нужды. Во избежание резкого роста 
платежей граждан за тепловую энергию нормативы и порядок взимания платежей по схеме 
1/12 (равномерно в течение года) не изменились. Вводятся нормативы  потребления горячей и 
холодной воды из открытой системы отопления на хозяйственно-бытовые нужды населения.
      Сэкономить на платежах за коммунальные услуги возможно при соблюдении двух условий: 
при  установке  общедомовых  приборов  учета  для  оплаты  за   коммунальные  ресурсы  по 
фактическому потреблению и   поддержании  внутридомовых инженерных  коммуникаций  в 
исправном  состоянии,  с  проведением  мероприятий,  направленных  на  энергосбережение 
(установка в подъездах энергосберегающих ламп, датчиков движения, замена обветшавшей 
электропроводки  в  подъездах,  установка  во  всех  квартирах  современных  индивидуальных 
приборов учета высокого класса точности).
      Вместе с тем анализ обращений граждан показывает, что чаще всего население выражает 
недовольство не уровнем тарифов, а качеством предоставляемых жилищных и коммунальных 
услуг,  поэтому  необходимо  обеспечить  формирование  механизма  оперативного 
взаимодействия  органов  государственного  и  муниципального  жилищного  надзора  и 
общественных организаций в целях защиты прав и законных интересов потребителей.
      Подводя итоги заседания совета, по предложению председателя Госкомцен-РЭК РС(Я) 
принято решение провести в августе-сентябре публичные слушания по вопросу платежей за 
коммунальные услуги. ЯСИА.
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СЕЛЬХОЗКООПЕРАТИВЫ НАЧНУТ ВЫПУСКАТЬ ЯКУТСКИЕ 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОДУКТЫ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

Якутск.  Трехстороннее  соглашение  о  сотрудничестве  подписали  28  июня 
Министерство  сельского  хозяйства  и  продовольственной  политики  Якутии в  лице 
заместителя  министра  Ивана  Павлова,  Государственный  комитет  по  инновационной 
политике  и  науке в  лице  председателя  Максима  Трофимова  и  Якутский  научно-
исследовательский институт сельского хозяйства в лице директора Айаала Степанова.
     Целью соглашения стало внедрение в производство разработок якутских ученых. В данном 
конкретном случае  речь идет о четырех продуктах, разработанных в лаборатории ЯНИИСХ. 
Это  кисломолочные  продукты  нового  поколения  «От  уэрэтэ»,  «Унньуула»,   молочная 
сыворотка «Энсиэли»,  а  также мягкий сыр «Суунэх».  По словам разработчиков,  продукты 
отвечают всем самым современным требованиям здорового питания, не требуют особых затрат 
на внедрение и позволяют организовать практически безотходное производство.
      В подписании документа также приняли участие первый заместитель директора ГАУ 
«Технопарк Якутия» Петр Габышев,  вице-президент Торгово-промышленной палаты РС(Я) 
Гаврил Дмитриев, руководитель Центра по защите прав на интеллектуальную собственность 
АН  РС(Я)  Анна  Неизвестных,  заместитель  председателя  Госкомнауки  Любовь  Явловская, 
производители сельхозпродукции из Намского, Амгинского, Мегино-Кангаласского, Горного, 
Вилюйского улуса.
      «Проект инициирован Госкомитетом с целью внедрения в производство запатентованных 
научных разработок якутских ученых. Это будет способствовать не только диверсифицикации 
экономики Якутии, но и позволит поднять престиж национальной кухни, сохранить пищевые 
традиции  и,  самое  главное,  здоровье  якутян»,  -  обратилась  к  присутствующим  Любовь 
Явловская, призвав коллег и производителей поддержать эту инициативу и оказать  помощь в 
ее реализации.
       Директор  ЯНИИСХ  Айаал  Степанов заметил,  что  такое  начинание  можно  только 
приветствовать, так как оно дает возможность науке стать эффективной.
      «Сам институт не имеет производственной базы, поэтому мы заинтересованы в более 
тесном  сотрудничестве  с  сельхозкооперативами,  которые  обладают  необходимыми 
производственными мощностями для выпуска разработанной нами продукции. Мы могли бы 
проводить там опыты, разрабатывать новые рецепты и тут же на месте внедрять. В противном 
случае получается так, что ученые получают патенты, но дальше они не работают», - сказал он.
      Представитель третьей стороны, заместитель министра сельского хозяйства Иван Павлов 
 также призвал производителей идти в ногу с наукой, приведя в пример великих директоров 
совхозов советского периода, которым именно опора на науку позволяла достигать высоких 
показателей.
       Глава Госкомнауки Максим Трофимов поздравил председателей сельхозкооперативов с 
тем,  что  они  стали  инновационными  площадками  для  продвижения  интеллектуальных 
разработок  ученых,  и  коротко  обрисовал  преимущества  этого  статуса.  Он  пояснил,  что  с 
момента  подписания  соглашения  с  ЯНИИСХ  предприятие  автоматически  становится 
инновационным, и это позволяет ему пользоваться всеми мерами государственной поддержки, 
которые действуют сегодня в Якутии.
       «Основная сложность здесь - выиграть конкурсы на получение грантов и субсидий, но в 
этом мы постараемся вам помочь.  Кроме того,  в статусе  инновационного предприятия вы 
можете претендовать на резидентство в Технопарке «Якутия», что также дает ряд преимуществ 
начиная от льготных условий аренды офисов и заканчивая помощью в организации бизнеса», - 
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пояснил он.
       Итак, соглашение подписано и потребителю остается только ждать, когда национальные 
продукты  нового  поколения  появятся  на  прилавках  якутских  магазинов  и  он сам сможет 
оценить их высокие вкусовые и диетические свойства.
      По  словам  и.  о.  заведующего  лабораторией  по  переработке  сельскохозяйственной 
продукции Анны Павловой, это целиком зависит от производителей.
      «Надеемся, что это случится уже в текущем году. Технологически производить их не 
сложно.  Конечно,  в  некоторых  случаях  требуется  специальное  оборудование,  но  оно  не 
является  очень  дорогим или  дефицитным.  Мы,  со  своей  стороны,  готовы оказать  любую 
помощь в налаживании производства от первого до последнего этапа, пока выпуск продуктов 
не будет поставлен на поток», - сказала она. Галина Мозолевская, ЯСИА.

АЛРОСА ОСТАЕТСЯ В СОБСТВЕННОСТИ ГОСУДАРСТВА

Якутск. Как  известно,  еще  в  2011  году  правительством  России  было  принято 
решение о полной продаже до конца 2016 года федеральных долей акций в АК АЛРОСА 
(50,9%),  Роснефти  (75,16%),  РусГидро  (около  60%)  и  ряде  других  крупнейших 
отечественных компаний.
      Президент  Якутии  Егор  Борисов  и  руководство  АЛРОСА  изначально  выступали 
категорически  против  полной  утраты  контроля  со  стороны  государства  над 
алмазодобывающим гигантом.
  Так,  Егор  Борисов  предложил  альтернативную  схему  приватизации  АК 
«АЛРОСА»: компания  проводит  IPO и  выходит  на  свободный рынок  со  своими акциями. 
Однако  при  этом  правительство  России  в  лице  Росимущества  сохраняет  за  собой 
блокирующий  пакет  акций  в  размере  25%+1  акция.  Аналогичным  образом  поступает 
правительство Якутии. Таким образом АЛРОСА стала бы полноценной публичной компанией, 
но одновременно государство сохранило бы за собой контроль над ее деятельностью.
      Все минувшие годы руководством Якутии и компании «АЛРОСА» велись напряженные 
переговоры  на  федеральном  уровне.  Как  заявил,  выступая  21  июня  в  Государственном 
Собрании (Ил  Тумэн)  республики, Егор  Борисов,  и  президент  страны Владимир  Путин,  и 
председатель  правительства  Дмитрий  Медведев  с  пониманием  отнеслись  к  позиции 
руководства республики и компании.
       И вот свершилось. 27 июня 2013 года на заседании правительства России был рассмотрен 
проект  программы  приватизации  федерального  имущества.  Выступивший  на  заседании 
министр экономического развития страны Алексей Улюкаев заявил:
     «…Исходя из сегодняшнего состояния мировых рынков, из того, что существуют проблемы 
с реализацией пакетов акций по справедливой стоимости (а в ряде случае разрыв в разы идёт 
относительно  оценок  по  справедливой  стоимости),  внесены  предложения  по  уточнению 
приватизационных планов в отношении нескольких компаний.
       В  частности,  о  том,  что  по  итогам  трёхлетних  приватизационных  процедур  доля 
Российской Федерации в размере 25% плюс одна акция сохранится для компаний «АЛРОСА», 
«Совкомфлот» и «Аэрофлот» и 50% плюс одна акция сохранится к концу трёхлетнего периода 
в обществах «Банк ВТБ», «РусГидро», «Роснефть»…».
      Таким образом, несмотря на все возникавшие трудности, руководству Якутии и АЛРОСА 
совместными усилиями удалось сохранить государственный контроль над одним из главных 
бюджетообразующих компаний республики – акционерной компанией «АЛРОСА».  Андрей 
Федоров.
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ДНЕВНИК НАВИГАЦИИ ЛОРП: В ПЕРЕВОЗКАХ УЧАСТВУЮТ СВЫШЕ 

160 ЕДИНИЦ ФЛОТА

Якутия. Из основных грузообразующих пунктов на суда ОАО ЛОРП отгружено 149,3 
тыс. тонн нефтепродуктов наливом и 197,7 сухих грузов. В перевозках участвуют свыше 
160 единиц транспортного флота.
      Как сообщили ЯСИА в пароходстве, с нефтепричалов ООО «Ленский транзит», ООО 
«Иркутск Терминал» в п. Усть-Кут принято к перевозке в целом, с начала навигации, 90,5 тыс. 
тонн  светлых  нефтепродуктов  наливом.  С  Ленской  нефтебазы  вывезено  29,1  тыс.  тонн 
нефтяного котельного топлива. Из п. Кысыл-Сыр отгружено 16,9 тыс. тонн газоконденсатного 
котельного топлива.
      После  завершения  вилюйской  кампании  доставка  всех  видов  нефтепродуктов 
осуществляется в основном в пункты средней Лены – Ленск,  Покровск,  Жатай, Сангар.  В 
ближайшее время начнётся отгрузка нефтепродуктов, предназначенных для завоза в пункты 
Арктического побережья и северных рек Якутии.
        С 24 июня началась отгрузка каменного угля для Жиганска. При плановом объеме 24,5 
тыс. тонн на 28 июня отгружено и отправлено судами ОАО ЛОРП 11,8 тыс. тонн.
       27 июня в п. Тит-Ары началась погрузка щебня на суда ОАО ЛОРП. Теплоход СК-2023 с 
баржей МП-2587 доставит первые 3000 тонн в Якутск.
       На реке Индигирке продолжается доставка нефтепродуктов в п. Хонуу. При плане 12,7 тыс. 
тонн флотом Белогорского судоходного участка на сегодняшний день принято к перевозке 7,6 
тыс. тонн нефтегрузов. Доставлено в п. Хонуу почти 3,0 тыс. тонн - всё для нужд стабильного 
жизнеобеспечения  населения  Момского  улуса,  для  предприятий  жилищно-коммунального 
комплекса и энергетики РС(Я).
       Продолжается подготовка флота ОАО ЛОРП для завоза грузов в Арктику. ЯСИА.

Общество

ПРО ДЕТСКИЕ САДЫ, ЦИСКАРИДЗЕ И БЕСПЛАТНЫЙ WI-FI: МЭР ЯКУТСКА 
ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ ЖУРНАЛИСТОВ

Якутск. «Сколько  детских  садов  появится  в  Якутске  в  2013  году?»,  «Как  будет 
проводиться  реконструкция  дорог?»  -  на  эти  и  многие  другие  вопросы ответил  мэр 
Якутска Айсен Николаев на встрече с журналистами во время 15-го юбилейного Ысыаха 
Туймаады. Разговор, который начался с обсуждения развития о местности Ус Хатынг, 
постепенно плавно перетек на тему развития города.
        Про сотрудничество с городами-побратимами и возобновляемую энергетику
      Гостями  Ысыаха  Туймаады  -  2013,  помимо  прочих,  стали  представители  городов-
побратимов  Якутска,  поэтому  журналисты  попросили  рассказать  о  вариантах  возможного 
сотрудничества с ними.
      «Недавно мы вернулись с XXIV Международной Харбинской ярмарки, где представляли 
наш город и Якутию в целом, и где наш павильон занял первое место.
    Было проведено много переговоров с потенциальными инвесторами о квартальной застройке 
города -  я  имею в виду 17-й квартал,  о  строительстве  мусороперерабатывающей станции, 
туристических проектах. По ним созданы рабочие группы, которые уже приступили к работе.
      Вопросов, которые предстоит решить, много – как только дело переходит в практическую 
плоскость,  они  неизбежно  возникают:  сколько  вкладывает  город,  а  сколько  вкладывает 
инвестор,  как  будет  работать  система  возвращения  средств,  какая  предусмотрена  система 
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гарантий, как это все согласуется с Бюджетным кодексом и так далее. Все это сейчас активно 
обсуждается, работа идет», - объяснил Айсен Николаев.
        Про детские сады
     Детские сады, как и городские дороги и аварийное жилье, - одна из самых острых проблем,  
беспокоящих жителей столицы. Поэтому вопрос о том, сколько детских садов будет построено 
в Якутске в этом году, был вполне предсказуем.
     «Почему-то многие думают, что я волшебник: махнул рукой - появился детский сад, махнул 
другой – школа встала.  На самом деле это очень сложный процесс:  необходимо составить 
проектно-сметную документацию, найти участки под строительство, получить техусловиия, не 
говоря уже о самом процессе строительства, который продолжается около двух лет.
      Но мы четко идем по намеченному плану: на сегодня задача № 1 – закончить строительство 
детского сада на улице Дзержинского, который планируется сдать в конце года.
      Дальше, если успешно завершатся переговоры с правительством Якутии, мы сразу начнем 
строительство  еще  двух  детских  садов:  в  поселке  Пригородном  и  на  улице  Котенко»,  - 
пообещал глава Якутска.
        Про Цискаридзе
      Журналисты не были бы журналистами, если бы не затронули самую резонансную тему 
последней недели – историю с приглашением на работу Николая Цискаридзе. Айсен Николаев 
прокомментировал это так:
     «На самом деле, ваши коллеги-журналисты у меня спросили: «Николай Цискаридзе остается 
без работы. Что вы по этому поводу думаете?».
      Я ответил, что если это так, то как мэр Якутска я готов поговорить с президентом и с 
Министерством культуры, чтобы он поработал в нашем Театре оперы и балета. То, что это 
стало новостью, которую вдруг начали обсуждать все федеральные СМИ, – было немного 
неожиданно, но, впрочем, приятно.
       А если без шуток, то если бы люди такого уровня, как Николай Цискаридзе, работали в 
нашем театре, это было бы просто замечательно. Но я понимаю, что это маловероятно, и дело 
не в  финансовой составляющей,  а  в том, что не все  готовы сменить климат Центральной 
России на наш достаточно экстремальный город. Но, как говорится, мечтать не вредно».
       Про остановки и автобусы
      Многих жителей беспокоит то, что с городских улиц исчезли теплые остановки, которые 
очень выручали в зимние холода, особенно если нужный автобус задерживается. Вопрос о том, 
будут  ли  они  возвращены,  также  прозвучал  на  пресс-конференции  наряду  с  вопросом  о 
продлении времени движения городских автобусов.
      «Нами обсуждались несколько вариантов, главный вопрос в том, кто будет содержать эти 
павильоны,  если  их  построят.  Раньше  это  были  торговые  точки,  но  сейчас  из-за  запрета 
продавать пиво большинство этих точек просто закрываются», - сказал мэр.
       Что касается движения автобусов до 23 часов, о котором уже сообщали якутские СМИ, то 
Айсен  Николаев  еще  раз  подтвердил,  что  время  движения  будет  продлено  и  работать  по 
новому графику водители начнут уже в самое ближайшее время.
      «Пока соглашение не подписано, но это вопрос времени. Никуда они ни денутся – будут 
ходить», - отрезал мэр.
       Про бесплатный Wi-Fi
      На вопрос о том, когда же в Якутске появится обещанный бесплатный Wi-Fi, глава города 
ответил, что как раз сейчас идет монтаж оборудования на площади Орджоникидзе и буквально 
через неделю-две оно будет запущено.
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        Про «Личный пример»
      Не обошли вниманием журналисты и акцию по уборке мусора,  проведенную мэром 
Якутска. По признанию Айсена Николаева, «Личный пример» оказался заразительным.
       «Я сам не ожидал, что акция станет такой популярной. Я постоянно встречаю коллег,  
друзей, известных людей, которые мне говорят: «Я тоже провел акцию «Личный пример» – 
убрали мусор там-то и там-то».
       На самом деле очень приятно, что наша акция пошла в народ и получила поддержку 
горожан, которые личным примером участвуют в благоустройстве города. За это им большое 
спасибо, и я надеюсь, что эта акция будет продолжаться и дальше», - говорит Николаев.
        Про Борисовку-3
      В Якутске несколько проблемных районов, одним из которых является Борисовка-3, 
жители  которой  давно  обращаются  к  администрации  города  с  просьбой  расселить  их  в 
капитальное жилье. На вопрос о том, решается ли эта проблема, Айсен Николаев сказал, что 
пока обнадеживающего ответа дать не может.
      «Это тяжелый вопрос, потому что признать дома аварийными очень сложно, хотя все 
понимают, что они были построены с нарушением технологий и были случаи, когда люди со 
второго этажа проваливались на первый. Но дома относительно новые и сегодня сносить их за 
счет бюджета нам не позволят.
      Работа будет двигаться в направлении поиска инвестора, который мог бы зайти в этот 
район, построить там нормальное жилье и расселить туда людей. Но переговоры идут тяжело, 
потому  что  большое  количество  квартир,  маленькая  территория,  непонятная  ситуация  с 
грунтами (есть вероятность того, что там нельзя проводить застройку выше трех этажей, а в 
этом случае теряется экономическая целесообразность строительства).
      Мы занимаемся этим вопросом, я согласен, что люди не должны жить в таких условиях, но 
факт есть факт – аварийными мы их признать не можем», - сказал он. Галина Мозолевская, 
ЯСИА.

АЙСЕН НИКОЛАЕВ: C КАЖДЫМ ГОДОМ УС ХАТЫНГ БУДЕТ СТАНОВИТЬСЯ 
КРАШЕ

Якутия.  В местности Ус Хатынг недалеко  от Якутска продолжается  15-й Ысыах 
Туймаады. Несмотря на насыщенную программу мероприятий, хозяин праздника - мэр 
Якутска Айсен Николаев нашел время встретиться с журналистами. Разговор начался с 
рассказа главы города о планах дальнейшего благоустройства местности Ус Хатынг.
       В этом году в местности появился новый большой объект - ипподром, торжественное 
открытие которого состоится вечером. Тогда же на ипподроме пройдут первые состязания – 
конные скачки.
      «Ипподром практически готов, сейчас там 5 тысяч посадочных мест, а к осени будет уже 10 
тысяч. В дальнейшем часть мероприятий, таких как Игры Дыгына, ряд концертных программ, 
будут проходить на территории нового ипподрома, тогда как остальная часть местности будет 
больше использоваться как ритуально-обрядовая», - сообщил Айсен Николаев, отметив, что 
все эти изменения - результат реализации новой концепции местности Ус Хатынг, которую он 
утвердил в конце прошлого года.
       На вопрос о месте проведения президентских скачек Айсен Николаев ответил, что пока им 
останется  ипподром  ЯГСХА,  но  в  дальнейшем  есть  вероятность,  что  они  также  будут 
проходить  на  новом  ипподроме.  Что  касается  конных  скачек,  которые  пройдут  во  время 
Ысыаха Туймаады,  то он не стал делать какие-либо прогнозы, отметив лишь,  что лошади 
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хорошие и «дорожка покажет».
       В продолжение «лошадиной темы» был задан вопрос о кругосветном путешествии, в 
которое  недавно  отправились  якутские  лошади,  –  одна  из  журналистов  спросила,  чем 
обусловлено такое решение.
     «Якутская лошадь – это уникальное животное, очень выносливое и неприхотливое, именно 
благодаря якутской лошади не только народ саха обосновался на огромной северо-восточной 
территории,  но  и  русские  казаки  смогли  в  короткий  срок  обследовать  эту  землю.  Этим 
путешествием  мы  хотим  показать  миру  уникальность  якутской  лошади,  а  через  нее  - 
трудолюбие и упорство людей, которые живут в наших северных странах», - пояснил Айсен 
Николаев.
       Возвращаясь к теме развития местности Ус Хатынг, глава Якутска пообещал, что с каждым 
годом она будет становиться лучше и лучше.
       «Ус Хатынг будет красивым. Он и сейчас красив, но будет еще краше. В будущем году мы 
планируем  немного  упорядочить  ряд  тюсюлге,  которые  некогда  построили  несколько 
хаотично. В районе Алтан Сэргэ появятся солнечные часы - наши специалисты специально 
ездили в Мексику, Монголию, Китай, где изучали, как сделаны подобные конструкции в этих 
странах, появится еще много чего», - озвучил он немногое из того, что планируется сделать.
      Не обошли вниманием журналисты и транспортную проблему: многокилометровые пробки 
из года в год добавляют большую ложку дегтя в бочку меда городского праздника.
      «Это дорога республиканская,  поэтому мы будем ставить вопрос перед президентом 
республики о том, чтобы, если позволит бюджет, дорога была расширена», - ответил мэр.
      Что касается дополнительной дороги к местности Ус Хатынг,  то, по словам Айсена 
Николаева, ее строительство не представляется возможным, так как та территория, по которой 
она могла бы пройти, давно находится в частном владении.
      «Единственный выход – расширение существующей дороги, и, если это будет сделано, 
думаю, проблема решится»,  - сказал он, добавив, что это вопрос не одного дня, и даже не 
одного года.
      Но это не повод унывать, несмотря на некоторые проблемы, с каждым годом на Ысыах 
приезжает все больше гостей.
      «За последнюю неделю в Якутске прошло 11 крупных международных мероприятий, и, 
конечно, все их участники вместе с нами сегодня отмечают якутский национальный праздник, 
приехали гости из наших городов-побратимов. Всем очень нравится, все довольны, поэтому 
можно сказать, что праздник удался», - подвел итог Айсен Николаев.  Галина Мозолевская, 
ЯСИА.

К ОСЕНИ УЛИЦА ЧЕРНЫШЕВСКОГО В ЯКУТСКЕ СТАНЕТ ТРЕХПОЛОСНОЙ

Якутск.  Уже  осенью  автолюбители  Якутска  смогут  прокатиться  с  ветерком  по 
обновленной улице Чернышевского. Такое заявление сделал мэр города Айсен Николаев 
во время встречи с журналистами на Ысыахе Туймаады.
    По  его  словам,  улица  будет  расширена,  вместо  двух  полос  будет  три.  Сделать  ее 
четырехполосной  не  получится,  и  глава  города  объяснил  почему:  «В  этом  случае  нам 
пришлось  бы  выкупить  40  участков,  рыночная  стоимость  которых  составляет  порядка  2 
миллиардов рублей. Если я отдам 2 миллиарда за землю, на дорогу уже ничего не останется. 
Поэтому было принято решение сделать ее трехполосной. Работы уже начались. Мы, конечно, 
затянули немного, но на это были объективные причины: из-за жалоб участников конкурса в 
ФАС приходилось несколько раз объявлять торги. Сейчас конкурс состоялся,  и с 23 июня 
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фирма «ДОРИСС» приступила к работам на Сергеляхском шоссе и улице Чернышевского».
       На вопрос журналистов, сколько лет продлится строительство, Айсен Николаев уверенно 
ответил: «Осенью проедемся!».
       Был задан вопрос и относительно многострадальной дороги до Медцентра, из-за плохого 
состояния  которой  в  начале  июня  водители  автобусов  отказались  возить  пассажиров  до 
конечной остановки. Глава города пояснил, что ремонт всех дорог, в том числе дороги на 
Медцентр, будет идти по плану.
     «Здесь нужно понимать, что кардинально проблему с дорогами можно решить только при 
капитальной реконструкции улиц нашего города. У нас есть план, и мы его придерживаемся. 
Но относительно таких востребованных дорог, как дорога на Медцентр, думаю, что к 2014-
2015 году мы этот вопрос решим», - сказал он. Галина Мозолевская, ЯСИА.

ЯКУТСКИЙ АВТОПАРК ПОПОЛНИТСЯ 46 АВТОБУСАМИ

Якутск.  Городской  администрацией  Якутска  подписан  контракт  на  поставку  46 
автобусов марки ЛИАЗ для ЯПАП. Из них 26 будут работать на газовом топливе, 20 – на 
дизельном.
      Такую информацию озвучил на пресс-конференции во время Ысыаха Туймаады мэр 
Якутска Айсен Николаев.
       Предупреждая вопрос о случае с разрывом газового баллона, который имел место совсем 
недавно  на  автовокзале  Якутска,  глава  города  пояснил,  что  согласно  предварительным 
выводам комиссии причина заключалась в неисправности газового оборудования.
      «На  пострадавших  автобусах  было  установлено  оборудование  Орского 
машиностроительного завода, такое же установлено еще на 14 автобусах ЯПАП. Подобные 
случаи были не только в Якутске, но и еще в нескольких городах России, и всегда это было 
связано  с  оборудованием  Орского  завода.  Скорее  всего,  речь  идет  о  заводском  браке.  В 
настоящий момент все автобусы сняты с маршрута, ведется их переоборудование, расходы по 
которому взяла на себя компания-производитель», - сказал мэр.
      Что касается новых автобусов, то они будут оснащены оборудованием другого завода, по 
которым ни одного случая разрыва на сегодняшний день не выявлено. Галина Мозолевская, 
ЯСИА.

МЭР ЯКУТСКА СЧИТАЕТ, ЧТО НОВЫЙ СОСТАВ ЯКУТСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ ДОЛЖЕН БЫТЬ БОЛЕЕ РАЗНООБРАЗНЫМ

Якутск. «Мне бы хотелось, чтобы в Якутской городской Думе был представлен более 
широкий  срез  нашего  общества,  чтобы  среди  депутатов  были  не  только 
предприниматели,  как  сейчас,  когда  из  25  депутатов  18  -  представители  малого  и 
среднего бизнеса, а были также представители бюджетной сферы, молодежи, старшего 
поколения»,  -  такое  пожелание  высказал  мэр  Якутска  Айсен  Николаев,  отвечая 
журналистам  на  вопрос  о  том,  как  он оценивает  работу  текущего  состава  Якутской 
городской Думы. 
       Глава города уверен, что в этом случае многие вопросы будут решаться быстрее и 
качественнее.
      В целом он достаточно высоко оценил работу представительного органа, отметив, что со 
своей задачей депутаты справились.
      «У  меня  сложилось  конструктивное  взаимодействие  с  депутатами,  кроме  того, 
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представительный  орган  нашего  города  сделал  очень  многое  для  становления  системы 
представительной власти республики на уровне местного самоуправления. Надеюсь,  что по 
итогам выборов 8 сентября также будет избран сильный состав»,  - выразил надежду глава 
Якутска. Галина Мозолевская, ЯСИА.

ГЛАВА ЯКУТСКА НАГРАДИЛ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ЫСЫАХА ТУЙМААДЫ

Якутск.  «Не верится, что праздник уже кончился. За эти два дня прошли десятки 
конкурсов и соревнований, которые прошли на высоком уровне только благодаря вам, 
жители  и  гости  столицы»,  -  обратился  на  закрытии  главного  Ысыаха  Якутии  к 
собравшимся участникам мэр столицы республики Айсен Николаев.
       Он также отметил, что Ысыах Туймаады - теперь бренд не только города или республики, 
но и является  одним из символов страны,  а  затем приступил к торжественной церемонии 
вручения наград наиболее отличившимся на праздничных соревнованиях.
      Так, автомобиль «УАЗ» выиграли представители Горного улуса, занявшие первое место на 
конных скачках. Ключи от машины получили тренер и по совместительству известный мастер 
по мас-рестлингу Анатолий Баишев и жокей Роман Ларионов.
      Второй автомобиль, на этот раз «Лада-Гранта»,  отошел к представителю Вилюйского 
улуса Афанасию Алексееву, одержавшему победу среди запевал народного танца осуохай.
     В конкурсе на лучшее тюсюлге среди улусов выиграла делегация Алданского улуса, второе 
место  присудили  участникам  из  Усть-Янского  улуса,  а  представители  Таттинского  улуса 
заняли третье  место.  Среди предприятий и общественных организаций выиграл коллектив 
рыбозавода,  вторыми  стали  представители  компании  «ЭПЛ  Даймонд»,  а  третье  место 
досталось Национальному театру танца республики.
      «Прощаясь с Ысыахом этого года, мы уже смотрим и готовимся к Ысыаху следующего 
года»,  -  отметил  глава  города,  после  чего  победитель  традиционных  соревнований  по 
якутскому многоборью «Игры Дыгына» Любомир Николаев, также выигравший автомобиль 
«УАЗ», передал мэру символ Ысыаха - Ытык Дуо5а - на хранение до следующего года. На этом 
Ысыах Туймаады 2013 года подошел к концу. Айал Яковлев, ЯСИА.

КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА ИГР МАНЧААРЫ НАЧАЛАСЬ

Чурапча.  30 июня со всей республики в село Чурапча съехались спортсмены для 
участия в XIX Спартакиаде по национальным видам спорта «Игры Манчаары». Помимо 
спортивных мероприятий, участников и гостей состязаний ждет обширная культурная 
программа.
      Так, в этот день состоялось открытие региональной российской выставки «Солнечное тепло 
российской  бересты»,  художественной  выставки  «Спорт  глазами  художника»  и  филиала 
Национального  художественного  музея  Якутии  «Виртуальный  музей  дошкольных 
учреждений».
      На 1 июля запланированы открытый фестиваль рисунков на асфальте среди детей младшего 
и школьного возраста, республиканский конкурс скороговорщиков, республиканский конкурс 
запевал  осуохая,  конкурс  красоты  «Алаас  кыыhа».  Чуть  позже  пройдет  торжественное 
открытие здания многофункционального спортивного комплекса имени А. Федотова.
      Вечером состоится открытие стадиона «Боотур Уус» и открытие XIX Спартакиады по 
национальным видам спорта «Игры Манчаары».
       2 июля гости и жители села приглашены на открытие республиканского национального 
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праздника  Ысыах,  посвященного  375-летию  основания  Ботурусского  улуса.  В  рамках 
мероприятия пройдет праздничный концерт участников художественной самодеятельности и 
народных  коллективов  Таттинского,  Амгинского  и  Чурапчинского  улусов.  Также  будут 
проведены конкурсы между наслегами по оформлению тюсюлге, конкурс конского убранства 
среди  наслегов,  республиканский  конкурс  среди  тойуксутов,  республиканский  конкурс 
национальной семейной одежды.
   3 июля состоится открытие VI республиканской выставки-смотра по плетению из конского 
волоса.  Ранним утром звезды якутского спорта проведут утреннюю зарядку «Олимпийская 
миля Сочи - 2014». В этот день будут отмечать День культуры Амгинского улуса и подведут 
итоги российской региональной выставки «Солнечное тепло российской бересты».
      4 июля пройдет День культуры Таттинского улуса и торжественное закрытие спартакиады. 
Айталина Индеева, ЯСИА.

В ЯКУТИИ ПОЯВИЛАСЬ ЕЩЕ ОДНА ГОСНАГРАДА — ПОЧЕТНЫЙ ЗНАК 
«ЗА УКРЕПЛЕНИЕ МИРА И ДРУЖБЫ НАРОДОВ»

Якутия. Президент  Якутии  подписал  указ,  утверждающий  Почетный  знак  «За 
укрепление  мира  и  дружбы  народов».  Этим  знаком  будут  награждаться  граждане, 
внесшие  вклад  в  укрепление  дружбы  и  сотрудничества  между  Республикой  Саха 
(Якутия) и субъектами Российской Федерации и иностранных государств, за заслуги в 
укрепление мира и дружбы между народами, проживающими на территории Якутии.
      Указом также утверждены положение, описание почетного знака, состав комиссии по 
награждению.  Финансовое  обеспечение  мероприятий,  связанных  с  изготовлением  и 
награждением  почетным  знаком,  осуществляется  за  счет  республиканской  госпрограммы 
«Гармонизация межэтнических отношений в Республике Саха (Якутия) на 2012-2016 годы.
     Ежегодно почетным знаком будут награждаться не более двух человек на основании указа 
главы республики. Награждаемому вручается нагрудный знак и удостоверение к нему.
      Почетный знак «За укрепление мира и дружбы народов» имеет восьмиконечную форму в 
виде  якутских  национальных  узоров  «Тумсуу»,  соединенных  между  собой  вставками  из 
камней хромдиопсида. Диаметр знака 35 мм, толщина 3 мм, диаметры камней 2,5 мм.
      На  знаке  накладной  медальон,  в  центре  которого  белый  голубь,  несущий  в  клюве 
оливковую ветвь на фоне карты Республики Саха (Якутия) зеленого цвета. Диаметр медальона 
21 мм, толщина 2 мм. На оборотной стороне знака надпись в шесть строк «За укрепление мира 
и дружбы народов», сопровождаемая с двух сторон лавровым венком. Знак подвешивается за 
ушко  и  кольцо  к  пятиугольной  колодке,  обтянутой  муаровой  лентой  в  соответствии  с 
расцветкой Государственного флага Республики Саха (Якутия). На нижнем основании колодки 
-  лавровые  венки  с  серебрением.  Размеры  колодки  38х47х25  мм.  Валерия  Торговкина, 
ЯСИА.

АЛЕКСАНДР САВВИНОВ НАГРАЖДЕН МЕДАЛЬЮ «ЗА УКРЕПЛЕНИЕ 
ФИНАНСОВОГО КОНТРОЛЯ РОССИИ»

Якутск. Решением  председателя  Ассоциации  контрольно-счетных  органов 
Российской Федерации Сергея Степашина от 22 июня 2013 года за вклад в становление и 
развитие  системы  государственного  и  муниципального  финансового 
контроля председатель  Якутской  городской  Думы  Александр  Саввинов  награжден 
медалью «За укрепление финансового контроля России».
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      Награда вручена спикеру представительного органа  столицы Якутии на открытии II 
конференции представительства Союза муниципальных контрольно-счетных органов России в 
Дальневосточном  федеральном  округе  исполнительным  секретарем  Союза  муниципальных 
контрольно-счетных органов России Виталием Перовым.
      В 2004 году по инициативе председателя Якутской гордумы Александра Саввинова была 
создана  Контрольно-счетная  палата  города  Якутска,  что  явилось  мощной  опорой  в  деле 
достижения  финансовой  самостоятельности  местного  самоуправления,  а  также  ее 
прозрачности и контроля расходования и эффективности муниципальных бюджетов.
      Отметим, Контрольно-счетная палата города Якутска на тот момент была единственным в 
республике  муниципальным  контрольным  органом  в  республике  и  одной  из  первых  в 
Дальневосточном федеральном округе. ЯСИА.

В ЯКУТИИ СОЗДАНЫ УСЛОВИЯ ДЛЯ ВНЕДРЕНИЯ НОВЫХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ СТАНДАРТОВ

Якутск.  28 июня в Министерстве образования республики состоялась коллегия, на 
которой  были  обсуждены  итоги  введения  Федеральных  государственных 
образовательных  стандартов,  а  также  ход  реализации  программы  «Педагогические 
кадры РС(Я) на 2012-2015 годы». Встреча прошла под руководством министра Афанасия 
Владимирова.
      По первому вопросу выступила начальник общего отдела ведомства Наталья Ситникова. По 
решению  федерального  руководства  с  2011  года  ФГОС  внедрен  в  школах  страны  в 
обязательном порядке. Как она сообщила, в республике проводится пилотное внедрение ФГОС 
начального образования в третьих классах 157 школ, апробация ФГОС основного образования 
проводится в 23 школах.
      С 1 сентября 2012 года все обучающиеся 1 и 2 классов учатся по новым стандартам. Доля  
школьников, обучающихся по ФГОС начальной школы, составляет 62% от общего количества 
обучающихся начальной ступени обучения, доля школьников основной ступени обучения — 
1,2%.
      Разработаны примерные учебные планы и примерные учебные программы,  а  также 
программы  различных  форм  внеурочной  деятельности  с  учетом  региональных  и 
этнокультурных  особенностей  республики  в  условиях  реализации  федерального 
государственного образовательного стандарта начального общего образования.
      Все  школы,  обучающиеся  по  новому  федеральному  стандарту  начального  общего 
образования, обеспечены учебниками, в том числе и на якутском языке по шести системам. 
Также для изучения родных языков общеобразовательным учреждениям выделяются типовые 
комплекты  для  кабинетов  якутского,  эвенского,  эвенкийского,  юкагирского  языков  и 
литературы,  включающие  учебную  литературу,  в  том  числе  электронные  пособия, 
интерактивное оборудование, фильмы.
      Разработаны УМК по родному языку, литературному чтению и культуре для якутской 
начальной  школы,  включающие  рабочие  программы,  учебники,  электронное  пособие. 
Организован перевод учебников, включенных в федеральный перечень на якутский язык. По 
инициативе  православной  церкви  переведен  и  ими  издан  модуль  «Основы  православной 
культуры»  для  4-5  классов.  В  перечень  организаций,  осуществляющих  издание  учебных 
пособий, внесены Национальное книжное издательство «Бичик» и ООО «Дани-алмас».
       Создание условий для внедрения ФГОС осуществляется за счет средств Госпрограммы 
развития  образования  республики  на  2012-2016  годы,  а  также  федеральной  субсидии, 
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предоставляемой в рамках Комплекса мер по модернизации РС(Я).
     За 2012 год приобретено: 322 кабинета начальных классов, по 100 кабинетов физики, химии 
и биологии, 200 — русского языка и литературы, аналогичное количество и по якутскому 
языку  и  литературе,  приобретено  22  автомобиля  ПАЗ,  16  —  УАЗ,  202  учебно-
производственных  оборудования,  673  тыс.  280  экземпляров  учебников,  1742  единицы 
компьютерной  техники,  80  штук  оборудования  для  медицинских  кабинетов,  233  —  для 
школьных столовых, 300 — спортивного инвентаря.  Организовано 144 капитальных и 637 
текущих  ремонтов.  В  предыдущие  годы  было  закуплено  88  интерактивных  аппаратно-
программных комплексов.
      По  итогам  коллегии  начальникам  управлений  образования  муниципальных районов 
рекомендовано обеспечить 100% охватом педагогических работников, работающих по ФГОС, 
курсами повышения квалификации. Марияанна Егорова, ЯСИА.

НОВАЯ ПРОГРАММА ПО РАЗВИТИЮ ПОТЕНЦИАЛА ПЕДАГОГИЧЕСКИХ 
РАБОТНИКОВ ЯКУТИИ ПРИНЕСЛА СВОИ ПЛОДЫ

Якутск.  Одним из действий по повышению качества образования в Якутии стала 
реализация  программы  «Педагогические  кадры  РС(Я)  на  2012-2016  годы»,  основной 
целью которой является развитие потенциала педагогических работников республики. 
Документ был одобрен решением Министерства образования республики в мае 2012 года.
        Спустя  год  на  очередном заседании  коллегии  республиканского  ведомства  были 
подведены итоги первому году работы.
      Как сообщили на встрече, с началом реализации программы в 2012 году повышение 
квалификации прошли более 3 тысяч педагогических работников. Проведены стажировочные 
площадки с приглашение лекторов из ведущих российских ИПКРО, на их базе обучился 161 
человек. Организованы выездные курсы в Хабаровск, в Екатеринбург, в Санкт-Петербург.
       Особое внимание уделено курсовой подготовке муниципальных команд по дошкольному 
образованию.  Так,  на  базе  стажировочной  площадки  проведена  курсовая  подготовка  55 
человек. В 2012 году в центральных городах России организовано обучение 33 методистов и 13 
преподавателей  дополнительного  профессионального  образования.  Министерством 
образования проведена системная работа по аттестации педагогических работников, всего 22 
тыс.  608  человек.  По  сравнению  с  2010  годом  рост  доли  специалистов  с  высшей 
квалификационной категорией увеличился с 24,5 до 26,2 %.
       В 36 муниципальных районах и городских округах проведено обучение 1612 экспертов по 
экспертизе  аттестационных  материалов  с  выдачей  свидетельства  ИПКРО  по  процедуре 
аттестации педагогических работников.
      Для совершенствования системы поддержки педагогов проведены различные конкурсы, по 
итогам  которых  12  лучших  учителей-победителей  получили  единовременные  денежные 
поощрения в  размере  200 тысяч  рублей,  по  указу  президента  РС(Я)  -  136 педагогических 
работников по 50 тыс. руб.
      По госзаказу ведомства в СВФУ им. М. К. Аммосова начата подготовка бакалавров по 
новому профилю «Начальное образование, тьюторство в основной, малокомплектной, кочевой 
школе Севера (5—9 классы)».
      В связи с введением ФГОС в учреждениях среднего профессионального образования в 2012 
году  на  улучшение  материально-технической  базы  педагогических  колледжей  также  было 
направлено  16  млн  рублей.  Из  них  11  млн  -  на  компьютерное  оснащение,  5  млн  —  на 
оснащение учебных аудиторий.
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      По словам министра образования Афанасия Владимирова, от реализации проекта уже 
последовал значительный эффект. На 2,1 % увеличилось число педагогических работников с 
высшим образованием в учреждениях дошкольного и на 3,6 % - общего образования. На 1,9 % 
увеличилось число педагогических работников с высшим образованием, на 1,7 % наблюдается 
рост педагогических работников с высшей квалификационной категорией.
     Для  дальнейшего  совершенствования  этой  системы  необходимо  начать  подготовку 
педагогических кадров с новой формацией мышления для введения ФГОС в основной и старой 
школе,  обновление  содержания  дошкольного  образования  и  подготовки  педагогических  и 
управленческих кадров ДОУ в соответствии с ФГОС по дошкольному образованию, а также 
совершенствование  непрерывного  педагогического  образования  для  профессионального  и 
карьерного  роста  учителей  и  разработка  региональной  модели  адресного 
персонифицированного  повышения  квалификации  педагогических  кадров.  Марияанна 
Егорова, ЯСИА.

РЕГИОНЫ ПОДЕЛИЛИСЬ ОПЫТОМ РЕАЛИЗАЦИИ СОЦИАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

Якутск. Проблемы социального  сиротства,  профилактику  правонарушений среди 
несовершеннолетних,  а  также  повышение  качества  жизни  детей  и  семей  с  детьми 
обсудили сегодня  на  пленарном заседании  участники межрегиональной конференции 
Фонда поддержки детей.
     Представители  других  регионов  страны  поделились  опытом  реализации  социальных 
программ.
      Так, Тамара Зальмеж, руководитель методического центра Департамента по вопросам 
семьи и детей Томской области, представила инновационную модель системы профилактики 
социального  сиротства  на  территории  Томской  области.  «За  годы  работы  проекта  у  нас 
сократилось  число  сирот.  Необходимо  в  каждом регионе  воплощать  в  жизнь  социальные 
проекты, ориентированные на помощь детям, оказавшимся в сложной жизненной ситуации», - 
говорит Тамара Замельж.
     О  реализации  долгосрочной  целевой  программы  Иркутской  области  «Точка  опоры» 
рассказала Татьяна Логинова, директор областного государственного бюджетного учреждения 
социального обслуживания «Территориальный центр социальной помощи семье и детям».
      О планах по реализации подпрограммы «Профилактика семейного неблагополучия и 
жестокого обращения с детьми» поделилась Марина Верещак, заместитель начальника отдела 
социальной поддержки семьи и детей Министерства труда и социального развития Омской 
области.
     Наталья Юсан, доцент кафедры естественнонаучного образования ГОАУ ДПО «Амурский 
областной институт развития образования», кандидат медицинских наук представила медико-
социальное  сопровождение  детей  с  ограниченными  возможностями  здоровья  и  детей-
инвалидов. Сусанна Толстякова, ЯСИА.

ДЕТИ С ОНКОЛОГИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ, НАХОДЯЩИЕСЯ 
НА РЕАБИЛИТАЦИИ, ПОЕДУТ ОТДЫХАТЬ В ГЕЛЕНДЖИК

Якутск. «Якутия во время конференции показала яркий пример работы в сфере 
социальной помощи детям и семьям, оказавшимся в сложной жизненной ситуации. Нам 
всем необходимо выработать системный подход для повсеместной реализации подобных 
проектов», - сказала Марина Гордеева, председатель правления Фонда поддержки детей, 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
во время ознакомительного посещения «Солнечного города» в Педиатрическом центре 
Национальной медицины.
      «Я очень рада, что наши гранты вам помогли, и у детей есть возможность проходить 
полноценную реабилитацию», - радуется Марина Гордеева.
      Следует отметить, что с 2012 по 2013 год благотворительный фонд «Праздник жизни» 
является  грантополучателем  Фонда  поддержки  детей,  находящихся  в  трудной  жизненной 
ситуации, по проекту «Психолого-социальная поддержка семей с детьми с онкологическими 
заболеваниями «Солнечный круг».
      «Благодаря вашему гранту наши дети с онкологическими заболеваниями, находящиеся на 
реабилитации,  поедут  отдыхать  в  Геленджик  в  лагерь  «Нива»,  -  говорит Алена  Атласова, 
руководитель Фонда «Праздник жизни».
     «Из-за того, что в республике ограничено койко-место, наших детей не берут никуда на 
реабилитацию. Детям очень нравится ездить на море, отдыхать. Но Минздрав против этих 
поездок. Нам кажется, что морской воздух положительно влияет на самочувствие. Хотелось 
бы,  чтобы Минздрав  и  Минобразования  внесли изменения  в  свои программы.  На  данный 
момент мы, родители, сами своими силами добиваемся всего необходимого. Нас с 2008 года 
поддерживает  Фонд  «Праздник  жизни»  во  главе  с  Аленой  Николаевной»,  -  признаются 
родители. Сусанна Толстякова, ЯСИА.

БОЛЕЕ 200 ВЫПУСКНИКОВ СВФУ ОКОНЧИЛИ ВУЗ С ОТЛИЧИЕМ

Якутск.  Более 200 из 3000 выпускников СВФУ 2013 года окончили университет с 
отличием. Торжественная церемония вручения красных дипломов состоялась сегодня в 
культурном центре СВФУ «Сергеляхские огни». 
       «Выпускники,  которые сегодня получают красный диплом,  — это золотые звезды 
университета, которые уже вошли в летопись СВФУ, и, надеюсь, то пламя, которое загорелось 
в студенческие годы, они будут достойно нести по жизни», - сказала ректор СВФУ Евгения 
Михайлова. 
       Евгения Исаевна выразила надежду, что никто из выпускников не потеряет связь с 
университетом и, что в самые трудные моменты жизни их всегда будет ждать альма-матер. 
«Чтобы  получить  такой  документ,  как  красный  диплом,  нужно  обладать  очень  сильным 
характером,  стойкостью,  терпением и большим желанием работать.  С каждым днем наше 
общество стремится к глобализации, и этого не надо бояться. Я верю, что ваши качества и те 
знания, которые вы приобрели у нас, достигнут самых лучших показателей, ведь именно они 
являются главным оружием в 21 веке», - добавила она.
      Ректор федерального университета Северо-Востока призналась,  что ей очень грустно 
расставаться со студентами, и от имени ректората, всего преподавательского состава и всех 
сотрудников  СВФУ  выразила  огромную  благодарность  за  отличную  учебу,  активное 
отношение к жизни и за труд, который приложили выпускники к своей учебе. «Где бы вы ни 
работали, какие должности ни занимали, с достоинством и гордостью носите имя выпускника 
СВФУ», - напутствовала выпускников Евгения Михайлова.
      С ответным словом от имени выпускников выступила выпускница медицинского института 
Дария Румянцева: «Когда мы поступали, у каждого из нас была мечта найти себя в той или 
иной специальности, и теперь на пороге взрослой жизни я желаю всем выпускникам следовать 
своей мечте и не терять ее. Наш успех — это не только наш труд, но также труд родителей и в 
первую очередь преподавателей. Я очень горжусь, что училась и окончила Северо-Восточный 
федеральный университет имени М. К. Аммосова».
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      От  имени  Министерства  образования  выпускников  поздравил  министр  образования 
республики  Афанасий  Владимиров.  Он  призвал  всех  выпускников  педагогических 
специальностей охотно откликнуться и пойти работать в школы республики: «Настало время, 
когда вы будете передавать свои знания молодому поколению, верю, что ваши воспитанники 
будут такими же успешными, как и вы».
     Поздравить  выпускников  со  знаменательным  событием  пришла  заместитель  главы 
ГО «Якутск» по социальным вопросам Евдокия Евсикова. «Для всех работодателей наличие 
красного  диплома  является  очень  важным  показателем  при  трудоустройстве.  Желаю  вам 
встретить умных, творческих и мудрых руководителей, которые всегда поддержат вас в этой 
взрослой и непростой жизни», - сказала она.
       Отметим, что в этом году наибольшее количество выпускников с красным дипломом 
окончили  финансово-экономический  институт:  37  студентов-отличников.  26  красных 
дипломов - у выпускников педагогического института, и 20 красных дипломов - у выпускников 
инженерно-технического факультета.
      Помимо долгожданного документа с красной корочкой, выпускникам вручили знак СВФУ 
с  небольшой  бриллиантовой  вставкой,  который,  по  словам  ректора  Евгении  Михайловой, 
указывает на то, что выпускники 2013 года являются бриллиантами университета. Нюргуяна 
Иванова, ЯСИА.

ИЗДАТЕЛЬСТВО «БИЧИК» НАЧНЕТ ВЫПУСК ЭЛЕКТРОННЫХ КНИГ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ

Якутск. В VIII межрегиональной выставке-ярмарке «Печатный двор Якутии - 2013. 
Рекламных  дел  мастер»  широко  представлен  ассортимент  печатных  изданий 
национального книжного издательства «Бичик» как одного из лидеров издательского 
рынка Якутии.
      Генеральный директор издательства Август Егоров рассказал корреспонденту ЯСИА о 
планах, новинках и участии в выставке-ярмарке.
     «В год мы издаем более 400 наименований книжной продукции общим тиражом 700 тыс. 
экз. По данным бизнес-рейтинговых агентств, «Бичик» ежегодно входит в число 50 лучших 
издательств России и в число пяти лучших национальных издательств страны»,  - сообщил 
гендиректор.
      На выставке представлены лучшие книги издательства. В связи с тем, что мероприятие 
проходит во время празднования национального праздника Ысыах, много изданий приурочены 
к нему — это книги о шитье, деревянном зодчестве, одежде и кулинарии. Также посетители 
могут увидеть и купить художественную литературу, произведения как классиков якутской 
литературы, так и современных писателей.
      Проектом года можно назвать «Иллюстрированный атлас Республики Саха (Якутия)», 
выпущенный в 2012 году.  Проект был разработан благодаря доктору географических наук 
Светлане Аржаковой. Издание представлено в номинации «Книга года».
      «В скором времени мы порадуем юных читателей детскими изданиями с электронными 
носителями. Дети не только будут читать книги, но и услышат звуки и музыку», - поделился 
Август Егоров ближайшими планами издательства. Айталина Индеева, ЯСИА.

ВПЕРВЫЕ «ПЕЧАТНЫЙ ДВОР ЯКУТИИ» ПРЕДСТАВИЛ РЕКЛАМНЫЙ РАЗДЕЛ

Якутск. Впервые на выставке-ярмарке «Печатный двор Якутии-2013» рекламные 
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агентства  представили  свои  услуги,  включая  дизайн,  полиграфию  и  сувенирную 
продукцию. Все это было представлено в разделе «Рекламных дел мастер».
      За последние годы рекламная индустрия развивается так быстро, что позволяет расширять 
ассортимент услуг и продукции по желанию клиента.
     Генеральный директор ОАО «Медиахолдинг Якутия» Вячеслав Сергеев рассказал о своей 
продукции и познакомил с последними новинками. Так, на выставке-ярмарке можно увидеть 
подарочные бумажные коробки в национальном стиле, предназначенные для хранения ножей, 
хомусов,  чоронов,  и  другую сувенирную продукцию. Предприятие выпускают открытки и 
конверты с вырубкой различных форм: алмазы, чороны, хомусы и др.
      Сегодня выставка  является  единственной площадкой на  территории республики для 
демонстрации  последних  достижений  в  области  печатания  и  книгоиздания,  а  теперь  и 
рекламного  дела.  В  мероприятии  традиционно  принимают  участие  лидеры  полиграфии, 
издательского дела республики и гости столицы. Айталина Индеева, ЯСИА.

ГАИ В ЯКУТСКЕ УПОРЯДОЧИТ НАРУЖНУЮ РЕКЛАМУ

Якутск.  Практически все рекламные конструкции по центру города установлены с 
теми  или  иными  нарушениями.  Так,  требования  ГОСТов  не  допускают  установку 
наружной  рекламы  вблизи  автобусных  остановок,  перекрестков  и  пешеходных 
переходов,  а  также,  при  наличии  рекламных  световых  элементов,  направленных  на 
дорогу.
      Об этом заявил государственный инспектор по особым поручениям Управления ГАИ по 
Якутии  Андрей  Афанасьев  на  круглом  столе  «Актуальные  вопросы  в  сфере  рекламы», 
прошедшего в рамках VIII межрегиональной выставки-ярмарки «Печатный двор Якутии-2013. 
Рекламных дел мастер» 
      По его информации, многие крупные билборды установлены либо на тротуарах, либо рядом 
с  проезжей  частью,  хотя  должны  быть  в  пяти  метрах  от  них,  или  на  тротуарах.  Также 
рекламные  конструкции  вне  населенных  пунктов  устанавливаются  без  согласования 
автомобильных  дорог.  В  ближайшее  время  госавтоинспекция  усилит  работу  в  этом 
направлении и упорядочит всю наружную рекламу.
      С информацией о современном состоянии и перспективах развития рекламы на территории 
города  Якутска  выступил  заместитель  директора  по  правовым  вопросам  МКУ  «Служба 
информации, рекламы и контроля» Евгений Аржаков.
     Председатель Ассоциации рекламопроизводителей Якутии Юрий Малтугуев подчеркнул, 
что в будущем реклама будет сочетаться с историческим центром города. 
     В качестве приглашенных экспертов приняли участие телережиссер, руководитель студии 
креатива «Навигатор» Андрей И и индивидуальный предприниматель, владелец издательского 
дома ООО «Норд Пресс» Леонид Левин. Айталина Индеева, ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ОТПРАЗДНОВАЛИ ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ

Якутия. Якутия отметила 27 июня День молодежи, праздник, который посвящен той 
части населения,  от которой ждут многого –  новых идей и решений,  прогрессивного 
развития, правильных решений для лучшего будущего страны.
       Как сообщили ЯСИА в Минмолодежи Якутии, в этот день на площади Орджоникидзе 
прошли  различные  концерты  и  акции,  подготовленные  молодежными  общественными 
организациями республики. Паркурщики, брейкеры танцевальные молодежные коллективы по 
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настоящему «ЗОЖгли» публику. Все участники Дня молодежи были растроганы выступлением 
ребят  из  студии  Дворца  детства,  которые  подготовили  поучительную  сценку  о  вреде 
наркотиков на развитие ребенка в утробе матери.
    Помимо традиционных поздравлений, все желающие смогли принять участие в масштабном 
опросе «Мы вам поможем». Анкета включала в себя несколько пунктов – какие проблемы 
являются наиболее острыми для молодежи, и какие предложения или изменения респондент 
хотел бы внести в молодежную политику республики. В дальнейшем анализ анкет поможет 
внести конструктивные предложения в реализацию молодежной политики Республики Саха 
(Якутия).
      Кроме того, в рамках проекта «Образ жизни», совместно с республиканским Центром 
СПИД, в специально оборудованном автомобиле прошел забор крови на СПИД совершенно 
бесплатно.
      И, как любой праздник, якутский День молодежи не обошелся без приятной миссии – 
награждения: первый заместитель министра по делам молодежи и семейной политике Гаврил 
Семенов  вручил медаль  отличника молодежной политики первому заместителю директора 
ООО  «Алмазинвестрой»  Станиславу  Гоголеву,  человеку,  оказывающему  постоянную 
поддержку молодежным проектам.
     Также были подведены итоги конкурсов среди школьников «Мы против наркотиков. Мы 
выбираем жизнь»,  все  победители получили ценные призы,  а  участники и организаторы - 
благодарственные грамоты.
     Праздничная концертная программа Дня молодежи прошла при поддержке Министерства 
по делам молодежи и семейной политике РС(Я), управления молодежи, семейной политике и 
физической культуры Якутска, Федеральной службы по контролю за оборотом наркотиков РФ 
по РС(Я), Министерства труда и социального развития РС(Я). ЯСИА.

В ЮЖНОЙ ЯКУТИИ ОТМЕТЯТ ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ

Якутия.  В Нерюнгринском районе в субботу начнется праздничный для молодежи 
день  с  утренней  зарядки «Энергия»,  которую в  парке  культуры и отдыха им.  Г.  И. 
Чиряева проведет руководитель федерального проекта «Беги за мной» Андрей Дымов.
      В первой половине дня на площади им. В. И. Ленина стартует велопробег «Марафон 
здоровья» до п. Беркакит. В парке культуры и отдыха намечена «Водная битва». Параллельно 
на территории технопарка будет проходить игра «Лазертаг».
     Вечером запланировано проведение приключенческой игры «В поисках сокровищ» на 
территории  городского  парка.  В  клубе  «Адреналин»  состоится  бесплатная  безалкогольная 
вечеринка  «Танцуй  на  здоровье!»  для  молодых  людей  с  14  до 35  лет.  Молодежь  ждут 
конкурсы, игры, развлечения.
      Организаторы праздника - отдел социальной и молодежной политики Нерюнгринской 
районной  администрации,  Молодежный  парламент  при  Нерюнгринском  районном  Совете 
депутатов,  ГБУ  «Центр  психологической  поддержки  молодежи  РС(Я)»  совместно  с 
активистами  молодежного  движения  и  волонтерами  проводят  ряд  мероприятий  в  рамках 
празднования Дня молодежи. В этом году он приурочен к Международному дню борьбы с 
наркоманией, который отмечается 26 июня.
      С 24 по 29 июня, в рамках празднования Дня молодежи, объявлен конкурс фотографий 
«Жизнь  прекрасна  без  наркотиков».  Организатор  -  Нерюнгринский  филиал  ГБУ  «Центр 
психологической поддержки молодежи в РС(Я)» - приглашает молодежь города и поселков в 
возрасте  от  14  до  35  лет  к  участию  в  конкурсе.  Тройка  победителей  получит  денежное 
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вознаграждение в качестве приза. Подведение итогов конкурса состоится 29 июня - в День 
молодежи.
      В поселке Чульман в ДК «Юность» пройдет молодежный фестиваль «ДМ Фест-2013», для 
участия в котором с большим энтузиазмом приписало себя молодое поколение чульманцев. 
Анна Садула, собкор ЯСИА.

В СЕЛЕ ТОМТОР ОЙМЯКОНСКОГО РАЙОНА ЯКУТИИ ПРОШЕЛ 
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ЫСЫАХ МОЛОДЕЖИ

Якутия.  Парадом  30  делегаций,  представляющих  районы  и  общественные 
организации  Якутии,  стартовал  юбилейный  Х  республиканский  Ысыах  молодежи, 
впервые проводящийся в северном улусе.
        550 участников прибыли со всех концов республики для участия в одном из главных 
молодежных мероприятий года. Всего же число гостей составило 800 человек.
        «Наша республика обладает огромным потенциалом, и молодежь должна будет его 
реализовать.  Именно  поэтому  целью  наших  мероприятий,  включая  Ысыах,  является 
объединение и консолидация нашей молодежи»,  -  сказал первый заместитель министра по 
делам молодежи и семейной политике Гаврил Семенов, выступая на церемонии открытия от 
имени организаторов.
        После  продолжительной  культурной  программы  с  участием  более  300  жителей 
Оймяконского улуса,  включавшей в себя обряд алгыс, постановки по произведениям А. Е. 
Кулаковского  и  выступления  танцевальных  групп,  присутствовавшим  было  передано 
приветственное слово президента Республики Саха (Якутия) Егора Борисова.
        «Ысыах молодежи - это дар всей республике от Оймяконского улуса», - подчеркнул в 
приветствии глава республики.
        Глава улуса Михаил Захаров и народный депутат республики Александр Крылов также 
отметили важность проведения подобных ысыахов.
       «Впервые  в  истории  мероприятие  такого  масштаба  проводится  в  северном  улусе. 
Несомненно, мы должны показать, что можем организовать их на высоком уровне», - отметил 
глава.  После  этого  было  объявлено  об официальном открытии десятого  республиканского 
Ысыаха молодежи в селе Томтор Оймяконского улуса. Айал Яковлев, ЯСИА.

Спорт

ТАТТИНСКИЙ УЛУС – ПОБЕДИТЕЛЬ СКАЧЕК НА ПРИЗЫ ГЛАВЫ ГОРОДА

Якутия.  На  презентованном  новом  ипподроме  на  5  тысяч  мест  во  время 
празднования Ысыаха Туймаады состоялись конные скачки на призы главы города. По 
итогам 14 забегов именной приз Айсена Николаева – автомобиль «УАЗ» – отправился в 
Тааттинский улус.
      По общекомандному забегу первенство одержала команда Горного улуса.
     Так, в I скачке на 800 метров не было равных Ассоли из Хангаласского района, которая 
показала лучшее время забега – 1 мин. 3,4 сек. Приз торговой компании «Саха-Сеть» достался 
Ванессе из Мегино-Кангаласского района, бежавшей на дистанции 800 метров вне зачета.
     В зачете на 2 400 метров лучшим был Бэкхем, представляющий Горный улус. Именной приз 
Константина Мигалкина выиграл гость - представитель Забайкальского региона - Эрзерум.
      В зачете на 1 200 метров Сунтарский улус стал победителем, выставив лошадь по кличке 
Уолан. Приз «Река Лена» достался сенчеру Турагааскы из Амгинского улуса. Приз депутата 
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Якутской городской Думы И. Данилова выиграл Эбаат, представитель Мегино-Кангаласского 
района.
      В зачете на 1 600 метров Горный улус победил с гнедым жеребцом Аджуна, который 
пробежал дистанцию за 1 мин 10,8 сек. Приз главы колхозного хозяйства «Уокуй» вне зачета 
достался  сенчеру  Кыымчаана  из  Олекминского  улуса.  Еще  один  приз  депутата  гордумы 
Данилова на дистанции 1600 м вне зачета ушел в Мегино-Кангаласский район.
      Гнедой жеребец по кличке Повелитель из Горного улуса показал лучшее время в зачете на 
дистанции 3200 м – 5 мин. 42,1 сек, оставив позади себя таких именитых скакунов, как Леди 
Гага, Сэр и Кимиэлчээнэ.
      Приз «Долины Туймаада» на дистанции 3 200 метров вне зачета остался за Уолчааном, 
представляющим Таатинский улус. На дистанции 4 800 м в зачете лучшим стал Налыы Сиэр из 
Горного улуса.
       На главных скачках на призы главы городского округа «Город Якутск» было выставлено 
шесть сенчеров – лошадей улучшенной якутской породы. И в этом длинном забеге на 4 800 м 
равных не было Джокеру – явному фавориту скачек, который на протяжении всех трех кругов 
держал своих болельщиков и соперников в напряжении. И все равно до финишной прямой не 
было понятно, кому достанется приз. Скакуны очень плотно бежали всю дистанцию. Джокер 
буквально на последних метрах вырвал победу.
       Все любители конных скачек получили массу положительных эмоций. И 30 июня на 
городском  ипподроме  они  вновь  встретятся  -  уже  на  главных  скачках  года  на  призы 
президента, где ожидается ожесточенная борьба не столько между скакунами, сколько между 
хозяйствами. Сусанна Толстякова, ЯСИА.

НА ЫСЫАХЕ ТУЙМААДЫ ОПРЕДЕЛИЛИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ «ИГР ПРЕДКОВ»

Якутск. Испокон веков атлеты народа саха определяли сильнейших в перетягивании 
палки, якутских прыжках и северном многоборье. Традиционно во время проведения 
Ысыаха любой участник праздника мог записаться на соревнования по определению 
самого сильного и ловкого. 
       Нынешний Ысыах Туймаады не стал исключением: за призовые места на «Играх предков» 
решили  побороться  как  молодые  и  перспективные  спортсмены,  так  и  опытные  ветераны 
национальных  видов  спорта.  Первыми на  арену  спортивной площадки вышли мастера  по 
якутским прыжкам-ыстанга. 8 человек, все без исключения мастера спорта, решили попытать 
счастья в борьбе за титул победителя. У каждого было три попытки, соревнование велось по 
системе  «3  на  3»  -  первые  три  прыжка  участникам  нужно  было  сделать  одной  ногой, 
следующие  три  –  прыгать  с  ноги  на  ногу,  а  последние  три  прыжка  необходимо  было 
преодолеть «заячьим» стилем.
       В итоге третье место с результатом в 34,24 метра занял студент Северо-Восточного 
федерального университета Александр Говоров, второе место с результатом 34,44 взял Максим 
Габышев из Вилюйского улуса, а победителем стал Виталий Васильев из Нюрбинского улуса, 
показав впечатляющий результат в 35,83 метра.
      Следом за этим последовали соревнования по мас-рестлингу. Здесь в весовой категории до 
75 килограмм не нашел себе равных Борис Николаев, представляющий Кобяйский улус, второе 
место  занял  Виктор  Обутов  из  Намского  улуса,  а  «бронзу»  завоевал  Юрий  Семенов  из 
Среднеколымского улуса.
      В весовой категории свыше 75 килограмм победил Сергей Пролкин из Томпонского улуса, 
таттинский  парень  Семен  Степанов  занял  второе  место,  а  третьим  стал  представитель 
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Верхнеколымского  улуса  Денис  Слепцов.  Триумфатором  соревнований  по  мас-рестлингу 
среди ветеранов стал Андрей Винокуров из Хангаласского улуса, Николай Архипов и Антон 
Адамов заняли второе и третье место соответственно.
      Всем победителям в качестве приза подарили ноутбуки, занявшим вторые места – нетбуки, 
а  «бронзовым»  медалистам  подарили  по  мультиварке.  По  словам  многих  организаторов 
соревнований,  сразу  после  окончания  «Игр  предков»  большинство  участников  поедут  в 
Чурапчу для участия в «Играх Манчаары». Айал Яковлев, ЯСИА.

ИГРЫ ДЫГЫНА: ИТОГИ ПЕРВОГО ДНЯ

Якутия. В  отсутствие бессменного  победителя  Игр Дыгына последних  шести  лет 
Ивана  Белолюбского  на  нынешних  соревнованиях  спортсмены  подарили  зрителям 
нешуточную интригу в борьбе за первое место. Всего заявилось 13 участников из разных 
улусов Якутии, в числе которых оказались известные мастера, принимавшие участие и 
занимавшие  призовые  места  и  на  прошлых  Играх  Дыгына.  В  первый  день  атлеты 
состязались по трем национальным видам спорта: якутским прыжкам ыстанга,  мас-
рестлингу и тутум-эргиирэ.
      Ыстанга традиционно проходило по системе «3 на 3» - участники состязания с разбегу 
прыгают три раза на одной ноге,  затем три раза с ноги на ногу,  а последние три прыжка 
совершают  двумя  ногами.  У  них  есть  по  три  попытки,  но  считается  только  наилучший 
результат. С первой же попытки дебютант соревнований Владимир Федоров из Нюрбы показал 
отличный результат в 30,1 метра и некоторое время занимал первое место в зачете. Однако уже 
со второй попытки спортсмен из Вилюйского улуса Николай Николаев прыгнул на 31,45 метра 
и  возглавил  зачет.  В итоге  оба  спортсмена  заняли  третье  и  второе  место  соответственно. 
Победителем  ыстанга  стал  еще  один  представитель  Вилюйского  улуса  Юрий  Боженов,  с 
третьей попытки показавший результат в 32,14 метра. Четвертым стал Любомир Николаев с 
результатом 30,95 метра.
      Следующим испытанием для спортсменов стало сложное упражнение «тутум-эргиирэ», где 
участникам  нужно  сделать  максимальное  количество  оборотов  вокруг  себя,  опираясь  на 
короткую палку, всего за две минуты. Благодаря нововведению, при котором одновременно 
могут выступить сразу два спортсмена, удалось сократить количество затраченного времени. 
Здесь лучшим стал Николай Николаев, совершивший 45 оборотов, следом за ним - Любомир 
Николаев  с  результатом  43  оборота.  42  оборота  сделал  молодой  Владимир  Федоров,  а 
четвертое место занял студент Северо-Восточного федерального университета из Вилюйского 
улуса Алексей Иванов с результатом в 41 оборот.
       Главным событием вечера первого дня Ысыаха Туймаады стало соревнование по борьбе 
хапсагай.  Несмотря  на  проблемы  с  организацией,  спортсмены  смогли  показать 
многочисленной аудитории зрелищное шоу. После 23 поединков, во время которых атлеты 
сходились раз за разом, стали известны имена лидеров не только хапсагая, но и всего первого 
дня  соревнований.  Так,  первое  место  занял  участник  из  Мегино-Кангаласского  улуса 
Александр Аринкин, не проигравший ни одного единоборства. Второе место занял Любомир 
Николаев,  уступивший  Аринкину  только  в  финале.  «Бронзу»  вновь  завоевал  дебютант  из 
Нюрбинского  улуса  Владимир  Федоров,  проигравший   сразу  первым  двум  призерам,  но 
одержавший победу над спортсменом из Усть-Янского улуса Виктором Дакаловым, у которого 
зрители отметили необычный стиль ведения борьбы.
      По  итогам  дня  общий зачет  возглавил  Любомир  Николаев,  у  которого  после  трех 
соревнований  8  очков.  Следом  идет  удививший  всех  победитель  якутского  многоборья 
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прошедшего в Оймяконе Ысыаха молодежи нюрбинец Владимир Федоров, который к тому же 
оказался самым молодым из участников - только в августе ему исполнится 21 год. На третьем 
месте с 10 очками идет Николай Николаев, а мегинец Александр Аринкин с 11 очками - на 
четвертом. Занимающие 5-6 места Виктор Дакалов и Алексей Иванов имеют по 22 очка в 
общем зачете, остальные расположились за ними.
      Предстоит второй, решающий день соревнований, во время которых спортсмены покажут 
себя  в  стрельбе  из  лука,  беге  на  400  метров,  поднятии  120-килограммового  камня  и  в 
перетягивании палки. Айал Яковлев, ЯСИА.

ПОБЕДИТЕЛЕМ ИГР ДЫГЫНА 2013 ГОДА СТАЛ АТЛЕТ 
ИЗ ВЕРХНЕВИЛЮЙСКОГО УЛУСА

Якутск.  30-летний  тренер  по  легкой  атлетике  ДЮСШ  №  5  Якутска  Любомир 
Николаев,  родом  из  Верхневилюйского  улуса,  стал  триумфатором  очередных  Игр 
Дыгына,  традиционно  проводящихся  в  рамках  Ысыаха  Туймаады.  Для  достижения 
победы ему пришлось в течение двух дней бороться с 12 лучшими многоборцами Якутии 
по семи видам национального спорта. 
       Изначально  Любомир  Николаев  находился  в  списке  фаворитов  соревнований,  что 
подтвердили итоги первого дня: вчера он с 8 очками возглавил общий зачет. Однако следом за 
ним, отставая всего на одно очко, расположился 20-летний дебютант Игр Дыгына Владимир 
Федоров из села Малыкай Нюрбинского района. Сразу же за ними, с таким же минимальным 
отставанием  оказались  опытные  многоборцы  Николай  Николаев  (Вилюйский  улус)  и 
Александр Аринкин (Мегино-Кангаласский улус). Егор Кудрин из Среднеколымска не смог 
продолжить соревнования из-за травмы.
       Уже на первом состязании второго дня игр выпал из лидирующей четверки Владимир 
Федоров – на стрельбе из лука он не смог поразить ни одну мишень. Николай Николаев с 37 
очками и Александр Аринкин с 36 очками возглавили общий зачет, а Любомир Николаев с 
пятым  результатом  опустился  на  второе  место.  Стрельба  из  лука  также  позволила 
приблизиться к лидерам уроженцу Усть-Янского улуса Виктору Дакалову, который выбил 36 
очков,  а  затем  на  дополнительных  стрелах  вырвал  у  Аринкина  третье  место.  Лучшим  в 
обращении с луком и стрелами оказался верхневилюец Алексей Иванов, два раза попадавший в 
«десятку».
       Стоит отметить,  что  стрельба  из лука  в  этом году имела  новшество:  теперь все  6 
выпущенных  стрел  считаются  зачетными,  тогда  как  в  предыдущих  играх  спортсменам 
давалась одна пробная попытка.
       Следом за стрельбой атлеты померялись силой в мас-рестлинге. Здесь ожидаемо победил 
мастер спорта по мас-рестлингу Александр Аринкин, без особых усилий вырвавший палку у 
всех своих соперников. Вторым стал Дакалов, который, в свою очередь, победил будущего 
чемпиона  Любомира  Николаева.  Четвертый результат  показал  недавно  возвратившийся  из 
армии Дьулустан Ноговицын, а Федоров стал седьмым – он проиграл Виктору Дакалову и 
Юрию Боженову.
      Вновь  вернуться  на  первое  место  в  общем  зачете  Любомиру  Николаеву  помогло 
соревнование по  бегу  на 400 метров.  По  древней якутской традиции перед  спортсменами 
должна  бежать  девушка  в  национальной  одежде,  так  как  само  название  соревнования 
«Кыыhы эккирээтии» переводится как «Бег за девушкой». В этом году перед участниками игр 
бежала студентка института физической культуры и спорта СВФУ Алена Федорова. Сразу 
стоит отметить, что ее спортсмены так и не догнали, за что она получила специальный приз от 
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организаторов.  Первым  же  к  финишу  прибежал  Любомир  Николаев,  вторым  –  Николай 
Николаев,  третьим стал Владимир Федоров,  четвертым – Алексей Иванов, пятым – Антон 
Тойтонов из Намского улуса.
      Наконец, пришло время состязания по поднятию камня. Спортивный снаряд в этом году 
имел массу в 116 килограммов и крайне неприятную для атлетов форму – сделать устойчивый 
захват удавалось не всем. Атлетам было вдвойне тяжелее еще и от того, что поднимать камень 
им  приходилось  после  двух  дней  утомительных  соревнований  и  стремительного  бега  по 
скользкой траве. Однако эти обстоятельства не помешали Виктору Дакалову пронести камень 
на расстояние ровно в 100 метров и стать победителем. Вторым стал Дьулустан Ноговицын, а 
продемонстрировавший сильнейшую волю к победе и упорно шедший к отметке 72,73 метра 
Любомир Николаев  смог  стать  третьим,  на  10  сантиметров обойдя Николая  Лессового  из 
Жиганска.
      На этом Игры Дыгына закончились. Набравший 20 очков, три раза выигрывавший до этого 
«бронзу» на предыдущих играх, Любомир Николаев выиграл автомашину «УАЗ». Занявший на 
прошлогодних  соревнованиях  четвертое  место  Николай  Николаев  стал  вторым и  выиграл 
личный мотоцикл, а на третью ступеньку пьедестала взошел Александр Аринкин из Мегино-
Кангаласского улуса с 29 баллами.
      Громко заявивший о себе Виктор Дакалов занял четвертое место, на пятом – Алексей 
Иванов, Владимир Федоров стал шестым, а Дьулустан Ноговицын - седьмым. Специальные 
призы от предприятий-спонсоров соревнований также были вручены Владимиру Федорову как 
самому  молодому  участнику  и  Николаю  Николаеву,  который  выиграл  номинацию  «Приз 
зрительских симпатий» в результате общего голосования трибун.
      На этом подошел к концу Ысыах Туймаады 2013 года, и, согласно обычаям, победитель 
Игр Дыгына Любомир Николаев снял с коновязи-сэргэ и передал хозяину ысыаха Айсену 
Николаеву сверкающий символ праздника - Ытык Дуо5а. Айал Яковлев, ЯСИА.

ОТ ИГР ПРЕДКОВ – ДО ОЛИМПИЙСКИХ ВЫСОТ

Якутия.  Национальные  виды  спорта  являются  неотъемлемой  частью  культуры 
любого  народа,  и  Якутия  по  праву  может  гордиться  своими  исконно  народными, 
дошедшими до нас с древних времен, воспетыми эпосом народа саха олонхо играми и 
состязаниями,  отличающимися  особой  самобытностью.  В  наши  дни  развитию  и 
дальнейшей популяризации национальных видов спорта способствуют многие факторы: 
приоритетное  внимание  государства  к  вопросам  сохранения  и  институционализации 
этноспорта,  законодательное  закрепление  на  федеральном  и  региональном  уровне 
вопросов  организации  развития  национальных  видов  спорта,  но,  самое  главное, 
поддержка  спортивной  общественности,  понимание  и  осознание  ею  необходимости 
сохранения игр предков как части многогранной национальной культуры.
      Сегодня, в преддверии XIX Игр Манчаары, проходящих в этом году в селе Чурапча, мы 
беседуем  с  президентом  Ассоциации  национальных  видов  спорта  и  игр  народов  Якутии 
«Сахаада-спорт»,  народным  депутатом  Ил  Тумэна,  мастером  спорта  РФ  и  РСФСР 
Александром Ким-Кимэном.
      - Александр Николаевич, в этом году Игры Манчаары проходят на исторической 
родине Ассоциации «Сахаады-спорт».  Скажите несколько слов об основных целях ее 
создания.
      - Ассоциация «Сахаада-спорт» была учреждена в 1992 г. во время IV Сельских спортивных 
игр Якутии в селе Чурапча. Именно развитие и популяризация национальных видов спорта и 
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игр народов нашей многонациональной республики является главной целью ее деятельности с 
момента  учреждения.  Сейчас  по  прошествии  более  чем  20  лет  считаю,  что  создание 
Ассоциации  национальных  видов  спорта  и  игр  народов  Якутии  «Сахаада-спорт»  было 
своевременным, учитывая, что в период ее организации массовая физическая культура и спорт 
в  республике  вследствие  объективных  экономических  и  социальных  условий  в  какой-то 
степени потеряли свою устойчивую основу. И в тот момент акцент был сделан именно на 
инициативу  общественности  по  возрождению  национальных  видов  спорта,  не  требующих 
больших  материальных  затрат  и  специальных  условий  для  повышения  мастерства,  был 
сохранен и приумножен потенциал, который был наработан десятилетиями. Появилось много 
соревнований  с  различной  формулой  состязаний  –  рейтинговые,  кубковые.  Расширилась 
география проведения турниров, первенств и спартакиад. Благодаря поддержке руководства 
Республики Саха (Якутия) в настоящее время Ассоциация «Сахаада-спорт» стала одним из 
самых крупных общественных объединений республики. Руководство ею осуществляет совет, 
в  состав  которого  входят  представители  органов  государственной  власти  республики, 
руководители  крупных  предприятий,  республиканских  федераций  по  национальным видам 
спорта, представители спортивной общественности.
      - Какие задачи ставит перед собой совет ассоциации на современном этапе? Ведь 
много изменилось с тех пор?
      - Задачи Ассоциации «Сахаада-спорт», определенные 20 лет назад, остались неизменными: 
это возрождение, пропаганда и развитие национальных видов спорта и игр народов Якутии, 
содействие внедрению самобытных физических упражнений и их элементов в физкультурную, 
спортивно-массовую и оздоровительную работу среди трудящихся, молодежи и школьников.
      За два десятилетия достигнуты значительные результаты. Во многих улусах, городах, 
поселках, школах, гимназиях, колледжах, вузах проводятся свои чемпионаты, спартакиады и 
соревнования по национальным видам спорта. Физические упражнения, игры и национальные 
виды  спорта  введены  в  систему  физического  воспитания  школьников  и  студентов. 
Национальные  виды  спорта  стали  неотъемлемой  составной  нашего  главного  народного 
праздника встречи лета – Ысыаха.
      Достигнутый уровень развития позволил нам поставить новую задачу - продвижение 
национальных видов спорта народов Якутии на всероссийский и международный уровень. С 
созданием в 2002 году Федерации мас-рестлинга России (президент Александр Акимов), этот 
вид спорта  получил  широкое развитие в  России.  Начиная с  2005 года  в  городах  Москва, 
Красноярск,  Санкт-Петербург  состоялись  чемпионаты  России  по  мас-рестлингу.  В  дни 
проведения Игр Манчаары в 2009 году в Вилюйске состоялись абсолютный чемпионат России 
по мас-рестлингу с участием сильнейших атлетов страны по силовым видам спорта, а также 
Всероссийский турнир по якутским прыжкам. Важным достижением стало включение с 2007 
года якутских прыжков в программу Всероссийских студенческих спартакиад и турниров, а 
также  чемпионата  России  по  легкой  атлетике.  Мы  отмечаем  целенаправленную  и 
эффективную  деятельность  всех  восьми  федераций,  которые  входят  в  состав  Ассоциации 
«Сахаада-спорт», в том числе федерации хапсагая (президент Н. Румянцев), якутских прыжков 
(президент А. Добрянцев).
      Прорывом в развитии и культивировании национальных видов спорта народов Якутии 
стало  их  официальное  признание  на  международном  уровне:  на  основании  соглашения, 
заключенного между Ассоциацией «Сахаада-спорт» и ФИЛА, борьба хапсагай и мас-рестлинг 
стали  полноправными  членами  Международной  федерации  спортивной  борьбы  (ФИЛА), 
созданы Европейская  и  Азиатская  ассоциации  «Сахаада-спорт».  В мае  2011  года  в  Литве 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
состоялся первый чемпионат Европы по борьбе хапсагай и мас-рестлингу, в декабре 2011 года 
в Индии – первый чемпионат Азии по борьбе хапсагай и мас-рестлингу, вызвавшие интерес со 
стороны международных спортивных, общественных организаций.
      Многие горожане и жители республики стали зрителями Международного турнира по мас-
рестлингу «Кубок Земли олонхо» с участием 16 сильнейших спортсменов с разных уголков 
планеты, прошедшего 4 июня в спорткомплексе «Триумф».  Такая поддержка и интерес со 
стороны мирового спортивного сообщества вселяет в нас уверенность, что мы движемся в 
правильном направлении. Подтверждением этому также служит и высказывание президента 
РФ Владимира Путина от 19 февраля 2013 г. о необходимости продвижения национальных 
видов спорта народов России в олимпийские дисциплины. Считаем это предложение своей 
очередной задачей и будем стремиться к ее выполнению.
       - Не секрет, что пример руководителя заразителен. Вы со спортом на «ты», являетесь 
мастером спорта по якутским прыжкам и стрельбе из лука. Но это никоим образом не 
относится к вам. Расскажите о ваших последних спортивных достижениях.
      - Мастером спорта по якутским прыжкам я стал в 1982 году и впоследствии, являясь 
бессменным президентом Ассоциации «Сахаады-спрот» на всем протяжении ее существования 
с 1992 года, я стараюсь поддерживать себя в спортивной форме, доказывая личным примером, 
что здоровый образ жизни – это неизменное условие успешности современного руководителя. 
Так,  в  2006  году  я  впервые  взял  в  руки  спортивный  лук,  а  в  2008  году,  став  призером 
всероссийского турнира в Чебоксарах, выполнил норму мастера спорта РФ. В 2009 году во 
время XVIII Игр Манчаары в Вилюйске я установил новый рекорд республики на дистанции 70 
метров с результатом 115 очков из 120 возможных, завоевал две медали в личном и командном 
зачете и в составе сборной команды Якутска занял первое общекомандное место, причем это 
случилось  под  непрерывным  дождем.  В  2011  году  на  международном  турнире  в  Бресте 
(Белоруссия)  вместе  со  Степанидой  Артахиновой  завоевал  бронзовую  медаль  в  парном 
разряде.
     Считаю, что начинать заниматься спортом можно в любом возрасте и достичь при этом 
неплохих результатов, главное, должна быть цель, и идти к ней, невзирая ни на что. Хочу 
пожелать всем любителям спорта побед и достижений, уверенности в своих силах и достойных 
соперников. Ирина Протодьяконова, для ЯСИА.

ХАНГАЛАССЦЫ ПРОВОДИЛИ СВОЮ СБОРНУЮ НА ИГРЫ МАНЧААРЫ

Якутия. В  священной  местности  Орто  Дойду  состоялись  официальные  проводы 
сборной команды Хангаласского улуса на XIX Игры Манчаары, которые пройдут 1-4 
июля в с. Чурапча, сообщает Федерация профсоюзов Якутии.
       Для спортсменов,  удостоившихся высокой чести войти в  состав  сборной команды 
Хангаласского улуса, был проведен обряд благословения и затем коллективно исполнен гимн 
улуса, что было очень трогательно и волнительно.
   Выступая перед спортсменами, глава улуса Юрий Зайцев отметил, что проведена масштабная 
подготовительная работа и теперь перед спортсменами стоит задача достойно защитить честь 
родного улуса, а по итогам спартакиады войти в тройку призеров в общекомандном зачете.
      Сопредседатель  Ассамблеи  народов  Якутии  Анатолий  Добрянцев  сделал  краткий 
исторический экскурс по Играм Манчаары, которые зародились в далеком 1968 году, в т. ч. по 
инициативе  Афанасия  Алексеева,  одного  из  видных руководителей  якутского  спорта.  Эти 
Игры из года в год становятся все более популярными и востребованными. Понимая, что для 
наших  спортсменов  велика  ответственность  представлять  родной  улус  на  «якутской 
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Олимпиаде», пожелал им успехов.
     Президент Ассоциации «Сахааада-спорт», депутат Ил Тумэна, мастер спорта РСФСР и РФ 
Александр  Ким-Кимэн  в  своем  приветствии  отметил,  что  оргкомитетом  во  главе  с  вице-
президентом  РС(Я)  Дмитрием  Глушко  проведена  масштабная  подготовительная  работа  к 
Играм Манчаары. По количеству спортсменов и гостей, а также по накалу спортивной борьбы, 
эмоций и страстей эта спартакиада будет беспрецедентной.
      Игры будет  обслуживать  высококвалифицированная  судейская  коллегия  во  главе  с 
Семеном Говоровым, которая будет объективно и беспристрастно судить все соревнования. 
Спортсмены должны быть предельно  собранными и  настраиваться  на  самую серьезную и 
честную  борьбу.  Как  действующий  спортсмен  и  рекордсмен  прошлых  Игр  Манчаары  по 
стрельбе из лука, который в составе сборной Якутска завоевал общекомандный кубок и внес в 
копилку той победы две медали, он поделился своим опытом и пожелал землякам громких 
побед. «Победа на Играх Манчаары – это страница в историю якутского спорта», - добавил он.
        А.  Ким-Кимэн вручил юбилейные нагрудные знаки в  честь  20-летия Ассоциации 
«Сахаада-спорт» легендарному спортсмену, ветерану спорта Юрию Сергееву и действующему 
тренеру сборной улуса по мас-рестлингу Василию Олесову.
     От  имени  спортсменов  выступили  известный стрелок  Федор  Борисов  и  знаменитый 
мадьыны Андрей Винокуров, президент Федерации конного спорта улуса Дмитрий Семенов, 
которые заверили, что приложат все свои силы для победы. От имени ветеранов спорта со 
словами напутствия выступил именитый хапсагаист Степан Заморщиков. В этот день в адрес 
спортсменов прозвучало много пожеланий и песен.
      Одним словом, хангаласские спортсмены настроены на серьезную борьбу и надеются 
порадовать своих болельщиков и земляков красивыми победами. ЯСИА.

УЧАСТНИКИ ИГР МАНЧААРЫ ПО ДОРОГЕ В ЧУРАПЧУ ПОПАЛИ В ДТП

Чурапча.  Неприятный  инцидент  произошел  30  июня  с  участниками XIX 
Спартакиады по национальным видам спорта «Игры Манчаары» по дороге в Чурапчу.
       Из-за скользкой дороги водитель автобуса со спортсменами из Среднеколымского улуса не 
справился с управлением и съехал с трассы. К счастью, никто из пассажиров не пострадал.
      Как рассказали сами спортсмены, водитель не остановился на границе Чурапчинского 
улуса. По якутским национальным поверьям, каждый водитель, въезжающий на территорию 
улуса республики, обязан почтить духов земли. Если проигнорировать данный обычай, обычно 
происходят различные неприятности.
      Отметим,  что  на  спортивное  мероприятие  съезжаются  спортсмены и  гости  со  всей 
республики.
       Как сообщили корреспонденту ЯСИА члены мандатной комиссии, на Играх Манчаары по 
плану примут участие 3580 человек, 280 из которых VIP-гости.
       На данный момент основная масса гостей прибывает в Чурапчу, прибывшие участники 
проходят аккредитацию и размещаются в спортивной школе имени Коркина.
      Сообщаем, что 1 июля ожидается приезд только одного Хангаласского улуса. Нюргуяна 
Иванова, ЯСИА.

КОМАНДА «САХА-МОСКВА» ГОТОВА СОСТАВИТЬ СЕРЬЕЗНУЮ 
КОНКУРЕНЦИЮ НА ИГРАХ МАНЧААРЫ

Москва.  «Спортивная команда «Саха-Москва» настроена на серьезную борьбу, есть 
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все возможности для успешного выступления на XIX Спартакиаде по национальным 
видам спорта «Игры Манчаары», которая стартует 1 июля в селе Чурапча Республики 
Саха (Якутия)», - заявил руководитель команды Михаил Пахомов.
     В составе этой сборной команды - студенты высших учебных заведений Москвы, Санкт-
Петербурга,  Красноярска  и  Томска.  Юноши и  девушки  примут  участие  в  состязаниях  по 
хапсагаю, легкой атлетике, стрельбе из лука, якутским прыжкам. Всего в команде  15 человек, 
среди которых много мастеров спорта, чемпионов и призеров соревнований всероссийского 
уровня.
      Михаил  Пахомов  выразил  признательность  за  огромную  помощь  постоянному 
представительству  Республики  Саха  (Якутия)  при  президенте  Российской  Федерации, 
Министерству профессионального образования, подготовки и расстановки кадров Республики 
Саха (Якутия), общественной организации «Якутское землячество в Москве».  Благодаря их 
заботе  члены  команды  прекрасно  экипированы  и  подготовлены  к  Спартакиаде  по 
национальным видам спорта.
      Завтра члены команды встретятся с постоянным представителем Якутии при президенте 
РФ  Александром  Акимовым,  который  возглавляет  международную  и  всероссийскую 
федерации мас-рестлинга. ЯСИА.

ЯКОВ ФИРСОВ: Я УВЕРЕН, ЧТО ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИЛЬЯРДНОМУ 
СПОРТУ В ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ НА САМОМ ВЫСОКОМ УРОВНЕ

Москва.  На  днях  в  Москве  состоялась  встреча  исполнительного  директора 
Федерации  бильярдного  спорта  России  Якова  Фирсова  с  первым  вице-президентом 
Федерации  бильярдного  спорта  Республики  Саха  (Якутия),  депутатом  Ил  Тумэна 
Александром  Ким-Кимэном,  во  время  которой  А.  Ким-Кимэн  проинформировал 
руководителя исполкома Федерации бильярдного спорта России о  ходе  подготовки к 
чемпионату мира по бильярдному спорту, намеченному на 17-23 сентября в Якутске.
       Он отметил,  что  оргкомитетом по подготовке  и проведению ЧМ во главе  с  вице-
президентом РС(Я) Дмитрием Глушко проводится целенаправленная работа по качественной 
подготовке к мировому форуму бильярдистов.
       Следует отметить, что в Якутии бильярдный спорт очень любим и востребован, и не 
случайно, что в республике есть собственный чемпион мира Александр Чепиков, который стал 
обладателем титула чемпиона мира в 2012 году в Кыргызстане. На этот раз он будет отстаивать 
свой высокий титул в родном Якутске.
       Необходимо отметить, что сегодня бильярдный спорт для Якутии является тем видом 
спорта,  по которому мы должны достигнуть массовости,  привлекая к занятиям как можно 
больше  детей,  молодежи,  взрослого  населения  и  ветеранов.  У  нас  в  настоящее  время 
проводится много турниров, в том числе среди ветеранов и инвалидов.
      В рамках подготовки к ЧМ-2013 по приобретению высококачественных бильярдных столов 
проводится  конкурс,  при  этом  будет  применяться  принцип  софинансирования,  т.  е.  те 
муниципальные образования, которые хотят приобрести стол при оплате половины стоимости, 
смогут иметь такие столы. А. Ким-Кимэн выразил надежду, что после чемпионата мира в 
Якутске будет взрыв популярности бильярдного спорта в северной республике, что позволит 
во многом оградить молодежь от различных негативных влияний. Ведь проведение досуга за 
бильярдным столом и получение удовольствия во время этой замечательной игры, оттачивая 
свое спортивное мастерство,  способствовало бы высококачественному труду и повышению 
корпоративной культуры на предприятиях.
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       Александр Ким-Кимэн поблагодарил Якова Фирсова за поддержку ФБСР в проведении 
качественного  семинара  для  судей  одним  из  гуру  бильярдного  спорта,  председателем 
судейской коллегии ФБСР Аркадием Лошаковым. В результате этого на сегодня подготовлено 
достаточное количество судейских кадров, которые в т. ч. могут быть задействованы во время 
ЧМ при получении поддержки от ФБСР.
        Большое внимание за оставшийся период времени будет уделено подготовке якутских 
бильярдистов,  помимо  Александра  Чепикова,  поскольку  у  якутян  есть  желание,  чтобы 
несколько наших спортсменов смогли иметь возможность участвовать в мировом чемпионате.
     Местом проведения чемпионата выбран самый большой спортивный комплекс - «Триумф», 
где будут решены все вопросы по размещению, установят достаточное количество столов, для 
удобства зрителей, которые будут размещаться на трибунах с общей вместимостью до 3000 
зрителей.
      Оргкомитет  приложит  все  усилия  по  созданию максимально  удобных  условий  для 
спортсменов,  чтобы они смогли продемонстрировать самую лучшую игру за  всю историю 
своей спортивной карьеры.
      Также во время проведения чемпионата будет привлечено большое количество волонтеров.
      Сейчас подводятся итоги конкурса на лучший эскиз эмблемы чемпионата мира, будут 
разработаны высококачественные медали, и все это позволит вызвать большой интерес лучших 
бильярдистов мира. Оргкомитет надеется, что при поддержке ФБСР в Якутск приедут лучшие 
из лучших со всех континентов мира.
      В ответном слове Яков Фирсов поблагодарил ФБС РС(Я) за совместную с Министерством 
спорта  и  руководством  республики  большую  разноплановую  работу  и  лично  президента 
Республики Саха (Якутия) Егора Борисова за поддержку по пропаганде бильярдного спорт. Со 
своей стороны он заверил, что все предложения ФБС РС(Я) и предложения оргкомитета будут 
учтены,  и  сказал  о  том,  что  положение  о  чемпионате  мира  подписано  президентом 
Международного комитета «Пирамиды» А. Завальным, остается реализовать его на деле.
      Далее он отметил, что интерес к чемпионату достаточно высокий, намечается приезд 
лучших спортсменов русского бильярда.  Исполнительный директор ФБСР выразил мнение 
коллег,  что в Якутске будет проведен один из лучших чемпионатов мира, так как якутяне 
умеют проводить турниры высочайшего уровня. Более того, ожидается, что планка проведения 
чемпионатов мира по бильярдному спорту будет поднята на высокий уровень. Все это будет 
способствовать  развитию  и  популяризации  русского  бильярда.  Ожидается,  что  в  скором 
времени эти вопросы будут обсуждены в режиме совместной работы в Якутске.
     Таким образом, подготовка к чемпионату мира по бильярду в столице алмазного края идет 
полным ходом, и хочется верить, что он останется в истории спорта яркой страницей, сообщает 
Федерация профсоюзов Якутии. ЯСИА.

Ответственный за выпуск: Васильев П.С.
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